
Препаратное 
чутье
Фармкомпании могут 
отказаться от производства 
слишком дешевых лекарств

Крупнейшие российские произ‑
водители лекарств могут отка‑
заться от выпуска ряда жизнен‑
но важных препаратов (ЖНВЛП). 
Из‑за низкой максимально допу‑
стимой цены производство та‑
ких лекарств уже было нерента‑
бельным, а девальвация рубля 
и удорожание импорта в  связи 
с COVID‑19 усугубило  ситуацию. 
О кризисе участники  рынка 
уже предупредили Минпром‑
торг. В зоне риска оказались 
 такие востребованные препара‑
ты, как парацетамол, димедрол 
и  ибупрофен.

О возможном прекращении про‑
изводства более 50 международных 
непатентованных наименований, 
входящих в перечень жизненно важ‑
ных препаратов, Минпромторгу со‑
общили семь фармацевтических 
компаний. Среди них — «Дальхим‑
фарм», «Озон фармацевтика», «Би‑
осинтез», а также один из крупней‑
ших игроков рынка «Фармстандарт» 
Виктора Харитонина. Копия обра‑
щения есть у „Ъ“. Решение бизнеса 
связано с низкой максимально до‑
пустимой ценой таких лекарств и, 
как следствие, отрицательной рен‑
табельностью их производства. В чи‑
сле таких препаратов — жаропони‑
жающее парацетамол, раствор глю‑
козы, обезболивающее ибупрофен, 
антигистаминное средство диме‑
дрол и др. из портфеля компаний. 

Так, максимально допустимая 
цена упаковки парацетамола из 20 
таблеток в дозировке 0,5 г, выпускае‑
мого «Биосинтезом»,— 10,1 руб. При 
этом себестоимость производства на‑
ходится на уровне 16,46 руб., следует 
из обращения в Минпромторг. Цена 
упаковки из 20 таблеток ибупрофена 
дозировкой 200 мг не должна превы‑
шать 12,05 руб., тогда как производст‑
во обходится «Биосинтезу» в 17,21 руб. 
Ситуация усугубляется падением ру‑
бля и распространением COVID‑19, 
из‑за чего увеличился спрос на им‑
портные субстанции, а также выросла 
их стоимость, указывают участники 
рынка. Так, цена субстанции ибупро‑
фен увеличилась с $22,3 до $28 за 1 кг, 
а парацетамола — с $4,7 до $5,8. Про‑
изводство «Биосинтезом» этих препа‑
ратов, а также ряда других уже прио‑
становлено, сообщила компания. 

Цены на ЖНВЛП были зареги‑
стрированы в 2009 году, напомина‑
ет главный исполнительный дирек‑
тор фармацевтической компании 
«Озон Хэлскеа» Андрей Горшков. Тог‑
да за основу брались средние значе‑
ния, предоставляемые самими про‑
изводителями, исходя из прошло‑
годних продаж. Локальные компа‑
нии получили возможность ежегод‑
ной индексации на уровень инфля‑
ции, но не более чем на 6%.
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Магистраль сей басни такова
ВСМ Москва—Петербург потребует 750 млрд руб. госсредств

На фоне обсуждения правительством 
масштабного пакета мер для активизации 
роста экономики на выходе из кризиса 
обновлена финансовая модель крупного 
инфраструктурного проекта, который мо‑
жет стать одной из его составляющих,— 
высокоскоростной магистрали (ВСМ) 
 Москва—Петербург. По данным „Ъ“, ВСМ 
требует 750 млрд руб. господдержки: 
кроме капитального гранта на 200 млрд 
руб., заложенного в комплексном пла‑
не модернизации инфраструктуры, 
речь идет о займе из ФНБ на 380 млрд 
руб. и субсидируемом кредите ВЭБа 
на 170 млрд руб. Но эксперты подчерки‑
вают, что и эту модель придется актуали‑
зировать с поправкой на падение доходов 
населения и вытесняющую бизнес‑по‑
ездки новую привычку к работе онлайн.

„Ъ“ ознакомился с основными параме‑
трами обновленной финансовой модели 
ВСМ Москва—Санкт‑Петербург. Общая по‑
требность проекта в финансировании оце‑
нивается в 1,7 трлн руб., и, как рассказал „Ъ“ 
источник, знакомый с основными положе‑
ниями финмодели, она сбалансирована при 
участии государства не ниже 35%. О том, что 
ВСМ не окупится за счет пассажиров и пред‑
полагает объем господдержки на уровне 
600 млрд руб., „Ъ“ рассказывал 8 и 23 октя‑
бря 2019 года. Но тогда речь шла о двух участ‑
ках дороги: Петербург—Москва и Москва—
Нижний Новгород. В текущей модели о вто‑
ром участке речи вообще не идет, но при 
этом общий объем господдержки должен со‑
ставить около 750 млрд руб.

В частности, предполагается привле‑
чение капитального гранта в объеме 
200,1 млрд руб., ранее в рамках комплекс‑
ного плана модернизации инфраструктуры 
намеченного для строительства первой оче‑
реди ВСМ Москва—Казань, от которой было 
решено отказаться. Его перечисление долж‑
но начаться в 2021 году, но лишь 88 млн руб. 
В 2023 году предполагается освоить 140 млрд 
руб., в 2024‑м — 60 млрд руб.

Также обсуждается заем из средств ФНБ 
по ставке ИПЦ +1% (средняя ставка — 5%) 
на 380 млрд руб. Однако, рассказывает собе‑
седник „Ъ“, с получением таких условий мо‑
гут возникнуть сложности и нужна специ‑
альная поддержка ведомств: новый подход 
ФНБ предполагает среднюю ставку 6,6–6,7%, 
при которой финансовая модель переста‑
ет быть сбалансированной. В Минфине „Ъ“ 
не пояснили, при каких условиях и обстоя‑
тельствах ставка может быть снижена и ве‑
лись ли соответствующие переговоры.

Еще одной формой поддержки авторы фи‑
нансовой модели видят субсидируемый кре‑
дит ВЭБ.РФ и других институтов развития 
по ставке ИПЦ +5% на 170 млрд руб. и срок 17 
лет с пятилетним льготным периодом на воз‑
врат основного долга. В ВЭБ.РФ „Ъ“ сообщили, 
что пока переговоры на эту тему не ведутся.

ОАО РЖД в рамках своей инвестиционной 
программы предоставит на ВСМ 192 млрд 
руб., говорит собеседник „Ъ“, еще 200 млрд 
руб.— другие акционеры проекта. До сих пор 
в качестве технологического партнера рас‑
сматривался один инвестор — консорциум 
«Немецкая инициатива» (в него входят Sie‑
mens, Deutsche Bahn, Deutsche Bank и др.). 
В ОАО РЖД комментариев не дали. Источник, 
знакомый с ситуацией, говорит, что перего‑
воры с партнерами, «в том числе с междуна‑
родными», идут до сих пор. Еще 436 млрд руб. 
должны предоставить российские и между‑
народные банки, а на 125 млрд руб. планиру‑
ется выпустить облигационный заем.

Пассажиропоток проекта в 2030 году, 
по расчетам ОАО РЖД, по всем корреспон‑
денциям составит 23,3 млн человек, из них 
16,3 млн человек — по корреспонденции Пе‑

тербург—Москва. К 2040 году общий пасса‑
жиропоток достигнет 28 млн человек.

Фаза строительства ВСМ намечена на пе‑
риод с 2020 года до конца 2026 года, эксплу‑
атации — до конца 2059 года. На операцион‑
ную прибыльность, согласно модели, про‑
ект должен выйти на первый полный год 
эксплуатации — в 2027 году, первую чистую 
прибыль планируется получить в 2033 году. 
Расчетная выручка проекта в 2030 году со‑
ставит 147 млрд руб., в 2040‑м — 338 млрд 
руб. Чистая приведенная стоимость (NPV) — 
686,6 млрд руб., внутренняя норма доходно‑
сти (IRR) — 9,4%, дисконтированный период 
окупаемости — 30,8 года.

Около €2,2 млрд будет потрачено на под‑
вижной состав: для ВСМ планируют заку‑
пить 42 поезда по €52,3 млн за штуку. Это 
означает приобретение новых поездов, го‑
ворит собеседник „Ъ“, а не адаптацию дей‑
ствующих. В интервью „Ъ“ гендиректор 
Siemens в РФ Александр Либеров говорил, 
что двухсистемные «Сапсаны» уже сегодня 
могут развивать скорость до 330 км/ч, что 
вполне достаточно для ВСМ, и не исключал 
возможности при заказе 20–30 «Сапсанов» 

локализации поезда на СП «Уральские ло‑
комотивы» (см. „Ъ“ от 19 ноября 2019 года).

По мнению главы «Infoline‑Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, на сроки реализации 
проекта текущая ситуация с распространени‑
ем коронавируса не должна повлиять, одна‑
ко обновленная финмодель явно нуждается 
в дополнительной верификации и провер‑
ке на стресс‑сценарии с учетом сокращения 
спроса. «Во‑первых, резко сократятся доходы 
населения, что потребует пересмотреть стои‑
мость билета,— говорит он.— Во‑вторых, мас‑
совый переход в онлайн даже в долгосрочной 
перспективе снизит спрос на бизнес‑пере‑
возки между столицами». Также, по мнению 
господина Бурмистрова, важно, откажется 
ли правительство от «политических» элемен‑
тов маршрута, таких как продление до Ниж‑
него Новгорода или захода в Великий Нов‑
город, как будет осуществляться движение 
и куда денутся курсирующие сегодня на этом 
маршруте «Сапсаны»: отказ от закупки новых 
и адаптация под ВСМ имеющихся поездов, 
полагает он, может позволить сэкономить 
до €2 млрд на подвижном составе.

Наталья Скорлыгина

Эпидемия с неснятой 
сезонностью
АКРА дает ухудшенный макропрогноз  
для России при повторных карантинах

Базовый сценарий макроэкономиче‑
ского прогноза рейтингового агентст‑
ва АКРА предполагает падение ВВП РФ 
в 2020 году на 4–4,5% с последующим 
неполным восстановлением. Это суще‑
ственно больше, чем в большинстве аль‑
тернативных макропрогнозов,— АКРА, 
в отличие от них, считает наиболее реа‑
листичным действие ограничительных 
мер в экономике в течение не кварта‑
ла, а пяти‑шести месяцев с перерывами 
и одного‑двух месяцев карантина в 2020 
году. Не менее реалистичный, хотя и бо‑
лее вероятный сценарий — влияние 
на экономики возможной дискоордина‑
ции международных цепочек создания 
стоимости,— аналитики пока рассчитать 
практически не в состоянии.

Для планового пересмотра прогноза раз‑
вития экономики в качестве базового сце‑
нария в АКРА избрали сейчас относительно 
мало обсуждаемый вариант развития «ме‑
дицинской» части эпидемии коронавиру‑
са — развитие последующих волн панде‑
мии, которые могут потребовать повторе‑
ния ограничений экономической активно‑
сти в РФ по образцу апреля 2020 года. Опти‑
мистический сценарий АКРА предусматри‑
вает завершение ограничений в мае 2020 
года, то есть три месяца карантинных мер. 
В нем реальный ВВП РФ в 2020 году снижа‑
ется на 0,8% (рост в мировой экономике — 

0,5% по итогам года, инфляция в 3,9%, почти 
нулевой прирост безработицы и снижение 
реальных располагаемых доходов на 1,3%), 
этот сценарий в целом выглядит «верхней 
границей» диапазона большинства имею‑
щихся оценок.

Базовым, однако, избран вариант, в ко‑
тором ограничения активности с переры‑
вами займут пять‑шесть месяцев 2020 года 
и один‑два месяца в 2021 году,— пессими‑
стичный же предполагает, что ограничения 
в 2020 году будут еще более жесткими, зай‑
мут шесть‑семь месяцев этого года и три‑
четыре месяца 2021 года, его АКРА счита‑
ет менее вероятным. Для базового сцена‑
рия аналитики агентства считают рацио‑
нальной оценку снижения российского 
ВВП в 2020 году в диапазоне 4–4,5% (миро‑
вого — на 2,6%) с ростом в 2021 году на 2,5% 
и в 2022‑м на 3,5%. Падение реальных рас‑
полагаемых доходов составит в 2020 году 
уже 6,4% (они перейдут к умеренному росту 
с 2021 года), предполагается всплеск безра‑
ботицы в 2020 году до 6,7% (по МОТ, в сле‑
дующем году — восстановление до 5,9% 
с последующим возвратом к уровню 2019 
года). Инфляция в этом сценарии выраста‑
ет в 2020 году до 5,2% годовых, курс рубля 
остается на текущих уровнях и ниже с по‑
следующим укреплением к 69 руб./$. 
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Онлайн‑голосование 
по поправкам в карантин
В российских городах  
прошли виртуальные митинги

Вчера в России впервые с начала эпи‑
демии прошли массовые протестные 
акции — правда, большинство из них 
оказались виртуальными. Жители Росто‑
ва‑на‑Дону, недовольные провалом ор‑
ганизации выдачи пропусков, устроили 
флешмоб с использованием популярных 
приложений «Яндекс.Карты» и «Яндекс.
Навигатор» — они заполнили недовольны‑
ми комментариями участок карты перед 
зданием правительства региона. Доволь‑
но быстро локальный повод сменился гло‑
бальными проблемами — на виртуальном 
митинге люди начали требовать у властей 
страны введения ЧС и прямой помощи 
тем, кто остался без работы. Коммента‑
рии удалялись «Яндексом», но идея пон‑
равилась россиянам — в течение дня свои 
виртуальные митинги с аналогичными 
требованиями прошли на главных площа‑
дях Санкт‑Петербурга, Нижнего Новгоро‑
да, Екатеринбурга, Уфы и других городов. 
Флешмоб докатился до Москвы, где про‑
тестующие взяли в «осаду» Кремль. Вче‑
ра же состоялась и вполне реальная ак‑
ция протеста — во Владикавказе полторы 
тысячи человек вышли на площадь с тре‑
бованием отменить карантин и вернуть‑
ся к работе. С протестующими встретил‑
ся глава республики, но митинг все равно 
закончился столкновением с ОМОНом, 
 задержаны 55 человек.

Недовольство ростовчан спровоцировал 
новый порядок перемещения по городу и въе‑
зда в него, который в воскресенье утвердил 
губернатор Василий Голубев. Жителям, кото‑
рым даже в условиях карантинных мер не‑
обходимо продолжить работу, дали всего три 
дня на получение пропусков — с 20 по 22 апре‑
ля. Причем дистанционно оформить бумаги 
было невозможно — требовалось обязательно 
прийти в специальные пункты. В городе с на‑
селением в 1,1 млн человек открыли всего во‑
семь таких пунктов (и еще один для муници‑
пальных учреждений). Более того, утром пер‑
вого же дня городская администрация поме‑
няла правила получения пропусков — оказа‑
лось, что выдавать разрешения будут «строго 
по предварительной записи», а не в порядке 
живой очереди. К этому моменту длинные оче‑
реди давно уже выстроились у пунктов — а го‑
рожане утверждали, что дозвониться по ука‑
занным телефонам просто невозможно.

Именно тогда рассерженные ростовча‑
не начали оставлять недовольные коммен‑
тарии через «Яндекс.Навигатор» и «Яндекс.
Карты». В этих приложениях давно сущест‑
вует функция «Разговорчики» — она позво‑
ляет пользователям оставлять на карте види‑
мые всем комментарии о ДТП, дорожных ра‑
ботах и других нештатных ситуациях на до‑
рогах, а также обсуждать эти сообщения.
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В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо РСПП к премьер-мини-
стру Михаилу Мишустину, в ко-
тором под предлогом панде-
мии коронавируса предлагается 
приостановить текущий эколо-
гический надзор, контроль и на-
иболее значимые процедуры 
экологического регулирова-
ния. Неадекватности запросов 
промышленников удивляют-
ся не только отраслевые экспер-
ты, но и деловые объединения. 
В аппарат ответственного вице-
премьера Виктории Абрамченко 
письмо пока не дошло, но, как по-
яснил „Ъ“ источник в Белом доме, 
оснований для выполнения тре-
бований промышленников там 
не видят. Впрочем, мнение Мин-
природы может оказаться иным.

В письме премьер-министру Ми-
хаилу Мишустину от 15 апреля, под-
писанном главой РСПП Александ-
ром Шохиным, промышленники се-
туют, что, разрабатывая антикризис-
ную повестку, правительство упусти-
ло из виду ограничения, установлен-
ные природоохранным законода-
тельством. Промышленники счита-
ют, что получение разрешительных 
документов и проведение таких про-
цедур, как общественная экологиче-
ская экспертиза, угрожают «некон-
тролируемому распространению за-
болевания», обстоятельства же тре-
буют отложить до 2021 года и рабо-
ты по восстановлению лесов, и экс-
перимент по введению квотирова-
ния выбросов.

Просьбой отложить до конца го-
да получение новых разрешений на 
выбросы, сбросы и отходы, а также 
перенести запуск регуляторных но-
вовведений РСПП не ограничивает-
ся. К письму прилагается список из 
73 пунктов, среди которых — прио-
становка экологического надзора, 
контроля (в том числе производст-
венного, включая штрафы за его от-
сутствие) и согласований, отсрочка 
реализации природоохранных про-
грамм компаний, ликвидация штра-
фов за несоответствие промышлен-
ных загрязнений нормативам (кро-
ме аварий), смягчение и отсрочка 
уплаты экологических платежей.

«Это возмутительно! — комменти-
рует инициативы коллег зампред ко-
митета „Деловой России“ по приро-
допользованию и экологии Наталья 
Беляева.— В какой-то момент мы уже 
решили, что медицина — не главное, 
и финансировали ее по остаточному 

принципу. Теперь в пандемию грип-
па мы всем миром закупаем средст-
ва защиты для врачей и за две неде-
ли потеряли весь малый бизнес. Что 
мы будем делать в случае экологи-
ческой катастрофы — дождемся мо-
мента, когда природа нас просто от-
рыгнет?» Схожее мнение высказы-
вает Татьяна Ланьшина из РАНХиГС, 
замечая, что целесообразно разрабо-
тать план максимального перевода 
мероприятий экологического контр-
оля в онлайн-режим и повысить без-
опасность при осуществлении ме-
роприятий, которые нельзя переве-
сти в онлайн. «Ослабление экологи-
ческого регулирования несет угрозу 
здоровью и жизни людей. Пандемия 
влияет на все, но ведь поликлини-
ки не перестают функционировать, 
обеспечение водой, электроэнерги-
ей, газом не прекращается, транс-

порт продолжает работать»,— удив-
ляется она. Менеджер по корпора-
тивному управлению и устойчивому 
развитию KPMG Владимир Лукин от-
мечает, что во всем мире давно пра-
ктикуют удаленный контроль и об-
суждение проектов. Отказ от общест-
венных слушаний «создает дополни-
тельные риски для самих участников 
проектов, которые не получат адек-
ватную обратную связь о их негатив-
ных социально-экологических по-
следствиях и не смогут принять пре-
вентивные меры. Вместо того чтобы 
использовать ситуацию как импульс 
к внедрению современных техноло-
гий и средств телекоммуникации, 
правительству предлагают вернуть-
ся в технологический „каменный 
век“, когда экологический контроль 
на объектах отсутствовал, что и при-
вело к накоплению экологического 
вреда», указывает он.

Между тем будет неудивитель-
ным, если в Минприроды положи-
тельно ответят на запросы РСПП. 
На прошлой неделе министерст-
во направило на согласование про-
ект постановления правительства 
«О продлении действия разреше-

ний и иных особенностях в отноше-
нии разрешительной деятельности 
в 2020 году», в котором, в частности, 
из-за эпидемии предлагается про-
длить срок устранения нарушений 
условий недропользования и прио-
становить до конца года процедуры 
по прекращению права недрополь-
зования, в том числе досрочному, по 
инициативе госорганов. В экологи-
ческой коалиции «Реки без границ» 
убеждены, что это приведет к росту 
загрязнения рек Урала, Сибири и 
Дальнего Востока в начинающийся 
сезон золотодобычи.

В аппарате ответственного за эко-
логию вице-премьера Виктории Аб-
рамченко „Ъ“ заявили, что письмо 
РСПП к ним пока не поступило. «Как 
только мы его получим, будет дано 
поручение профильным ведомст-
вам с ним разобраться»,— отметили 
там. Источник же „Ъ“ в Белом доме, 
знакомый с идеями союза, считает 
перечень требований письма РСПП 
неадекватным, заверяя, что основа-
ний для ослабления экологического 
контроля нет.

Алексей Шаповалов,  
Ангелина Давыдова

Вирус вседозволенности
РСПП просит приостановки экологического контроля  
под предлогом пандемии

Пандемия COVID-19 и падение цен 
на нефть не поколебали финан-
совой устойчивости российских 
страховщиков, при этом в буду-
щем эти факторы могут привести 
к снижению рентабельности капи-
тала, падению спроса на страхо-
вые продукты и обострению кон-
куренции в корпоративных видах, 
а также в ОСАГО и каско. Таким бу-
дущее страхового рынка видят 
аналитики S&P. Сами страховщи-
ки ожидают, что последствия кри-
зиса отрасль почувствует только 
в 2021 году — с возможным пере-
ходом негативных последствий 
на 2022-й. Компании прогнози-
руют вынужденный уход с рын-
ка небольших игроков, сокраще-
ние персонала, закрытие офисов 
и рост тарифов.

Несмотря на влияние пандемии и 
снижение цен на нефть, российские 
страховые компании сохраняют фи-
нансовую устойчивость — такой вы-
вод содержится в обзоре агентства 
S&P Global. Его аналитики дают про-
гноз по двум ключевым показателям 
— коэффициентам убытков и расхо-
дов, а также рентабельности собст-
венного капитала (ROE). Коэффици-
енты у страховщиков в 2020 году вы-
растут до 100% вместо ожидаемых ра-
нее 95–98%, а показатель ROE снизит-
ся с 15% до 10%.

S&P уточняет, что, по ожиданиям 
органов власти некоторых стран, пик 
пандемии придется на июнь—август 
2020 года и что данные оценки эконо-
мических и кредитных последствий 
пандемии опираются именно на это 
допущение. Агентство прогнозиру-
ет стагнацию объема премий россий-
ских страховщиков, рост конкурен-
ции в корпоративных видах страхо-
вания, а также в ОСАГО и каско. При 
этом снижение деловой активности 
обернется уменьшением объемов 
корпоративных видов, а в ОСАГО и ка-
ско будет падение спроса — посколь-
ку потребители будут откладывать по-
купку автомобилей. Прогнозируется 
снижение спроса и на медицинское 
страхование — в обмен на рост в сег-
менте дешевых страховых продуктов, 
связанных с телемедициной.

«Комбинированные коэффици-
енты страховых компаний окажутся 
под давлением вследствие роста убы-
точности в некоторых сегментах, пре-
жде всего ОСАГО и каско,— следует 
из отчета.— Скорее всего, повторится 
ситуация 2014 года, когда влияние де-

вальвации рубля отразилось на убы-
точности страховых компаний с за-
держкой в полгода». При этом, по сло-
вам ведущего кредитного аналитика 
S&P Global Виктора Никольского, этот 
кризис сложно сравнивать с 2014 го-
дом, так как помимо валютного шо-
ка, переоценки ценных бумаг и па-
дения спроса есть два новых компо-
нента: карантинные меры и господ-
держка. «Сложно сказать, как они по-
влияют на сектор,— сказал он „Ъ“.— 
Все будет зависеть от того, насколько 
долгосрочными будут карантинные 
меры и каким будет масштаб поддер-
жки реального сектора».

Ожидания участников рынка су-
щественно мрачнее прогноза анали-
тиков. Президент Всероссийского со-
юза страховщиков Игорь Юргенс ожи-
дает, что по итогам года рынок может 
сократиться на треть по сборам. Если 
же деловая активность начнет восста-
навливаться к концу мая, то страхов-
щики недоберут 15–17% премий. «Как 
показывает опыт всех кризисов, кото-
рые переживала отрасль, для страхо-
вания характерен инерционный эф-
фект,— говорит господин Юргенс.— 
Поэтому кризисные явления отразят-
ся на рынке в 2021 году с вероятным 
„шлейфом“ на 2022-й». По его словам, 
один из рисков отрасли — рост мо-
шенничества, от него сильнее всего 
будут страдать сегменты страхования 
жизни и имущества.

По мнению гендиректора страхо-
вого брокера «РТ-Страхование» Нико-
лая Галушина, сектору предстоит пе-
режить не только падение сборов, но 
и сокращение персонала и офисов, а 
также рост тарифов: «Можно прогно-
зировать уход с рынка значительного 
количества небольших игроков — не-
смотря на предоставленные времен-
ные послабления со стороны регуля-
тора». По его словам, в корпоратив-
ных видах страхования уже наблюда-
ется рост тарифов. Эта тенденция усу-
губляется снижением курса рубля, в 
том числе за счет роста стоимости пе-
рестрахования рисков на междуна-
родных рынках. При этом страхов-
щики могут столкнуться с ситуаци-
ей, когда общий объем премий пада-
ет, а убытки растут. В этом сезоне ком-
пании могут расплачиваться по убыт-
кам договоров прошлого года, опла-
та же страховых событий по полисам, 
премия по которым получена сейчас, 
может происходить через полгода-
год, отмечает господин Галушин.

Татьяна Гришина

До страховщиков 
не сразу доходит
Рынок готовится к потере сборов 
и персонала в будущем году

Поначалу ростовчане сообщали: 
«Невозможно оформить пропуски», 
«Невозможно дозвониться», но потом 
перешли к глобальным проблемам. 
На виртуальной карте у здания пра-
вительства отобразились тысячи со-
общений, в которых жители города 
писали: «У меня нет денег, чтобы си-
деть дома», «Накормите моих детей, 
и я останусь дома», «Вводите режим 
ЧС», «Чем мне платить коммуналку?». 
Там же можно было увидеть призы-
вы «выйти на улицы» и критику феде-
ральных властей. Комментарии уда-
лялись «Яндексом», но пользователи 
не сдавались и оставляли новые.

Губернатор Василий Голубев, 
днем ранее подписавший поря-
док выдачи пропусков, оперативно 
устроил разнос главе администра-
ции Ростова-на-Дону Алексею Логви-
ненко. По сообщению пресс-службы, 
он заявил, что чиновник «обнуля-
ет всю нашу работу по противодей-
ствию инфекции и защите здоровья 
людей». «В условиях эпидемической 
угрозы каждая очередь — потенци-
альный рассадник инфекции»,— 
возмутился глава региона, потребо-
вав «принять меры реагирования». 
Вечером власти Ростова отчитались, 
что увеличили количество операто-
ров и выделили дополнительные те-
лефонные номера; около 18:30 недо-
вольные комментарии на виртуаль-
ной карте Ростова окончательно ис-

чезли. Но к этому времени примеру 
ростовчан последовали жители мно-
жества других городов России.

В Нижнем Новгороде виртуаль-
ный митинг проходил прямо в мест-
ном кремле. Протестующие оставля-
ли сообщения с требованием ввести 
ЧС и выдать гражданам поддержи-
вающие выплаты. Некоторые угро-
жали взяться за вилы и топоры, дру-
гие с сарказмом «благодарили» пре-
зидента и губернатора за потерю ра-
боты. Недовольные жители Уфы «со-
брались» у дома правительства Баш-
кирии (в нем размещена и админис-
трация главы республики Радия Ха-
бирова). Горожане писали: «Я хочу 
есть, кредиты нечем платить», «Где 
маски за 5 рублей?», «Нужна реаль-
ная помощь». Основными местами 
сбора онлайн-демонстрантов Санкт-
Петербурга стали Дворцовая пло-
щадь и улицы неподалеку от Смоль-
ного. На карте появились сотни жа-
лоб на низкий уровень жизни в стра-
не, требований о введении чрезвы-
чайной ситуации в стране или «от-
мене недокарантина», организации 
выплат населению и смене режима.

В Москве онлайн-митинг начался 
примерно в 16:00. Чаще всего люди 
отмечались у стен Кремля, на Крас-
ной площади, в Большом Кремлев-
ском сквере и на Кремлевском набе-
режной. Невозможно было оценить 
даже примерное количество участ-
ников онлайн-митинга, посколь-
ку сообщения наслаивались друг 

на друга. По подсчетам „Ъ“, за мину-
ту только на «Яндекс.Картах» появ-
лялось в среднем 40 комментариев 
пользователей. Люди просили ввес-
ти в России режим ЧС, помочь мало-
му бизнесу, возместить оплату ЖКХ 
и отпустить на работу. Чаще всего 
митингующие публиковали лако-
ничное «ЧС!», но иногда писали до-
вольно большие сообщения: «За дав-
ку в метро должны ответить по всей 
строгости закона!» Также участники 
онлайн-митинга жаловались на ис-
чезновение их сообщений. «Яндекс, 
хватит все удалять! Будем писать 
еще: у нас сейчас много времени. И 
это единственное, что осталось у на-
рода!» — написал один из протестую-
щих. С учетом исчезнувших коммен-
тариев в пределах Садового кольца в 
17:00 «митинговало» одновременно 
несколько тыс. человек. Протестные 
группы „Ъ“ обнаружил и на картах 
северных районов столицы и Подмо-
сковья. К 19:00 все комментарии из 
центра Москвы почти одновремен-
но пропали: остались только еди-
ничные сообщения в разных рай-
онах города и в Подмосковье. «Сво-
боду слова не запретишь! Нельзя в 
Кремль — и тут помитингуем!» — на-
писал кто-то из Царицыно.

Глава правозащитного проекта 
«Апология протеста» Алексей Глухов 
заявил „Ъ“, что с точки зрения зако-
нодательства никаких претензий к 
участникам онлайн-протестов, вы-
ставляющих метки даже у Кремля, 

быть не может. Однако, если ком-
ментарии содержат оскорбитель-
ные высказывания в адрес власти 
или угрозы, на их авторов могут за-
вести уголовные дела, предупредил 
он. «Не исключаю, что „Яндекс“ в 
ближайшее время будет вынужден 
закрыть возможность обсуждать до-
рожную, а теперь и политическую 
ситуацию в стране для пользовате-
лей своих приложений»,— предпо-
ложил правозащитник.

В пресс-службе «Яндекса» сооб-
щили „Ъ“, что сервис «Разговорчи-
ки» — «это не форум и не чат». «В та-
ком виде они засоряют карту и дела-
ют ее неинформативной и неудоб-
ной для своих основных задач. По-
этому сообщения, которые не отно-
сятся к дорожной обстановке, всег-
да модерировались»,— пояснили в 
пресс-службе «Яндекса», не уточнив, 
проводится ли модерация в руч-
ном режиме. В компании добавили, 
что не считали статистику по числу 
оставленных сегодня сообщений в 
центре Москвы. На момент сдачи но-
мера ни в Кремле, ни в правительст-
ве РФ никак не прокомментирова-
ли «виртуальные митинги» и требо-
вания их участников. Все опрошен-
ные „Ъ“ лидеры оппозиции сообщи-
ли, что не имеют отношения к орга-
низации этих акций протеста.

Вчера же во Владикавказе про-
шел вполне реальный протестный 
митинг — первый с момента объяв-
ления эпидемии в стране. Его нель-

зя назвать стихийным: около месяца 
назад «народный сход» анонсировал 
местный общественный активист 
Вадим Чельдиев. Он называет себя 
«гражданином СССР» и известен за-
явлениями о незаконности сущест-
вования РФ как государства. С мо-
мента введения первых карантин-
ных ограничений господин Чельди-
ев в своем Telegram-канале призы-
вал читателей не верить в «мировой 
заговор» и требовал «правды», обви-
няя врачей в сговоре с правительст-
вом. Несмотря на очевидную стран-
ность этих заявлений, им все же уда-
лось привлечь определенное вни-
мание в республике. Значительное 
количество жителей Северной Осе-
тии привыкли не доверять офици-
альной информации от властей, в 
том числе и об уровне распростране-
ния инфекции. На это накладывают-
ся экономические проблемы: боль-
шинство малых предприятий респу-
блики работает «всерую», и пара не-
дель простоя способна полностью 
уничтожить их бизнес.

За два дня до акции в отношении 
Вадима Чельдиева было возбужде-
но уголовное дело о ложных сообще-
ниях об эпидемиологической обста-
новке. Он был задержан, причем, по 
сообщению полиции, ударил одно-
го из сотрудников. Даже без лидера 
митинг все равно состоялся. В чатах, 
где собирались активисты, согласо-
ванный список требований так и не 
появился. Кто-то высказывался за от-

ставку главы региона и всего прави-
тельства, другие говорили, что глав-
ная цель — освобождение господи-
на Чельдиева, третьи просто хотели 
спросить у властей, на что им жить в 
условиях самоизоляции.

В итоге в понедельник на пло-
щади у дома правительства Респу-
блики Северная Осетия собрались 
около 1,5 тыс. человек, скандиро-
вавших «Битарова в отставку». Пло-
щадь оцепили полиция и Росгвар-
дия; к протестующим вышел глава 
региона Вячеслав Битаров, но со-
бравшиеся его освистали. После его 
ухода к собравшимся продолжали 
выходить чиновники и депутаты. 
Позднее площадь была «зачищена» 
от протестующих; судя по видеоза-
писям, в сотрудников из толпы ки-
дались камнями, те, в свою очередь, 
довольно жестко применяли силу. 
По данным издания BAZA, задержа-
ны 55 человек. Глава Роспотребнад-
зора по Северной Осетии Алан Ти-
билов назвал прошедший митинг 
«катастрофой». По его словам, со-
бравшиеся обязательно станут пе-
реносчиками инфекции.

Александр Черных,  
Кира Дюрягина,  
Мария Старикова,  
Владимир Хейфец,  
Дмитрий Шестоперов; 
 корреспондентская сеть „Ъ“

полная версия 
kommersant.ru/12859
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 дождутся  поддержки 
« экологического» вице-
премьера Виктории 
 Абрамченко в вопро-
сах  ослабления экологи-
ческого контроля  
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Следите за титрами антител
Владимиру Путину при всех сообщили, что вакцина есть

20 апреля президент России Владимир 
 Путин провел совещание, посвященное 
 санитарно-эпидемиологической обста-
новке в стране. На нем сначала выясни-
лось, что в ближайшее время вакцина 
 против COVID-19 не появится. А потом — 
что она уже есть и что в ближайшее вре-
мя, до 15 июня, пройдет все экспертные 
и административные процедуры. О том, 
как оказалось, что вакцина в России уже 
существует,— специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников.

В начале совещания, которое было инте-
ресно тем, что в нем принимали участие мно-
го специалистов, на ходу ищущих вакцину и 
средства лечения заразы, Владимир Путин в 
очередной раз обратил внимание, что «пик за-
болеваемости еще впереди» (интересно, ког-
да придет тот день, когда он в первый раз ска-
жет, что пик заболеваемости позади?), и спро-
сил, какой прогноз специалисты могут дать 
насчет динамики эпидемии.

Мэр Москвы Сергей Собянин признался:
— Мы смотрим практику в других крупных 

городах, в целом ряде из них просто в приказ-
ном порядке запрещают диагностировать гра-
ждан, которые находятся дома и не поступают 
в госпитальную сеть с уже совершенно тяже-
лыми заболеваниями. Это означает то, что мы 
в статистике по другим странам во многом ви-
дим только количество тяжело заболевших, а 
не в целом картину.

Таким образом он дал исчерпывающую 
оценку состояния статистики по коронавиру-
су в России.

Между тем он считает, что в Москве сейчас 
развивается, напротив, ранняя диагностика, 
что количество тяжелобольных уже стабилизи-
ровалось и что «конечно, ждем появления вак-
цины, потому что, что бы мы ни делали, мы по-
нимаем, что побороть эту болезнь можно толь-
ко при одном условии — это наличие эффек-
тивных лекарств и вакцины».

Здесь, на видеоконференции, были, каза-
лось, люди, способные пролить свет истины на 
эти вопросы.

Советник директора Центрального науч-
но-исследовательского института эпидемио-
логии Роспотребнадзора Виктор Малеев пря-
мо сказал:

— Вакцины у нас скоро не будет.
Он говорил очень долго, и смысл был в том, 

что надо еще тщательнее делать все, что и так 
делается, и тогда у нас все получится. И чем 
дольше он говорил, тем больше, честно говоря, 
просто портилось настроение.

Александр Чучалин, директор НИИ пуль-
монологии и завкафедрой Российского наци-
онального исследовательского медицинского 
университета имени Пирогова, тоже был ка-
кой-то неутешительный:

— В последние семь-девять дней сформиро-
валась концепция так называемого химическо-
го пневмонита. Химический пневмонит — это 
не пневмония, химический пневмонит — это 
проникновение вируса в нижние отделы дыха-
тельных путей, химический пневмонит — это 
диффузное поражение альвеол, выливается 
гиалуроновая кислота, которая заполняет про-
странство альвеол, и развивается кислородное 
голодание. На это сосуды отвечают спазмом и 
тромбами, и, когда патологоанатома спраши-
вают: «А как легкое выглядит?», патологоана-
том отвечает: «А легкого нет!».

То есть чуть что — и в деле сразу появляется 
патологоанатом.

— Что он имеет в виду? — продолжил ака-
демик Чучалин.— Нет альвеол. Почему их нет, 
почему нет именно того элемента, где проис-
ходит газовый обмен? Его нет именно за счет 
этих тромбов! Поэтому малоэффективна искус-
ственная вентиляция легких, поэтому очень 
сложное проведение методов, которые направ-
лены на реанимацию этих больных…

Впрочем, по его мнению, метод, который 
действительно поможет, есть. Коротко гово-
ря, надо использовать гелий, «который может 
пройти в любой капилляр, может пролезть в 
любую щель и так далее. Резерфорд был в вос-
торге от этих исследований Петра Капицы!..»

— Гелий,— считает Александр Чучалин,— 
действительно поможет на этапе не пневмо-
нии, о чем говорил Сергей Семенович (Собя-
нин.— А. К.), может помочь на этапе ранней 
диагностики этих болезней!

На поздней, судя по тому, что говорил ака-
демик, не может помочь уже почти ничто и ни-
кто, даже патологоанатом.

А под конец Александр Чучалин добил при-
сутствующих еще и напоминанием про аллер-
гию, которая скоро придет и доделает дело ко-
ронавируса, подставит ему, так сказать, плечо.

Впрочем, тут выступил Александр Гинц-
бург, глава Национального исследовательско-
го центра эпидемиологии и микробиологии 
имени Гамалеи, который сосредоточился на 
истории с созданием и производством вакци-
ны. Он считает, что в его институте есть техно-
логическая платформа, которая позволяет за 
несколько месяцев создавать вакцины против 
именно таких вирусов.

— На основании этой платформы,— рас-
сказал он, сидя плечом к плечу с министром 
здравоохранения, так что тот вынужден был 
подвинуться к самому краю стола, чтобы дать 
возможность во всех смыслах развернуться 
господину Гинцбургу,— были созданы и заре-
гистрированы в РФ три вакцины против ви-
руса Эболы…

Кроме того, была, по его словам, создана вак-
цина против коронавируса MERS, на 80% совпа-
дающего с COVID-19.

— Могу вам сообщить,— неожиданно про-
изнес ученый,— что на двух видах животных, 
на мышах и на морских свинках, продемон-
стрирована стопроцентная иммуногенность 
данных вакцинных препаратов (в случае с 
COVID-19.— А. К.), более того, они вызывают 
очень высокий титр вирусопарализующих ан-

тител, достаточный для защиты от очень вы-
соких доз COVID-19. В то же время продемон-
стрировано отсутствие токсического эффекта!

То есть академик вот так запросто сказал, что 
вакцина против заразы уже на самом-то деле су-
ществует. По его словам, министр здравоохра-
нения утвердил и график дальнейшей работы 
над препаратом.

— К 31 мая планируется завершить весь ком-
плекс доклинических исследований и с 1 июня 
перейти к клиническим,— заявил он.

Причем, как выяснилось, господин Путин 
дал поручение, по которому клинические ис-
следования на самом деле уже идут параллель-
но с доклиническими!

Это ведь все звучало вызывающе просто.
— Это позволяет ориентировочно к 15 ию-

ня выйти на возможность государственной ре-
гистрации препарата,— продолжил академик.

Таким образом, все дело неумолимо идет к 
тому, что Россия спасет мир. Надо только вне-
сти некоторые изменения в постановление 
правительства №441 от 3 апреля (регулирует 
выход лекарственных препаратов в граждан-
ский оборот).

— Речь идет о том, чтобы на стадии госреги-
страции использовать не одну серию вакцины, 
а сразу три серии. Да,— кивнул он,— тогда это 
позволит экспертному учреждению прокон-
тролировать все три серии и выпустить вакци-
ну в гражданский оборот, не дожидаясь, пока 
Росздравнадзор в течение 21 дня проконтроли-
рует все новые серии…

Таким образом, ученые и чиновники, 
включая президента, так уверены в найден-
ной вакцине, что проблему видят только в 
сроках прохождения препарата через экс-
пертные процедуры.

Сертифицированное производство, по сло-
вам Александра Гинцбурга, может выпускать 
сейчас 60 тыс. доз препарата в год.

— Понятно, что это очень немного, но на 
прошлой неделе Михаил Альбертович (Му-
рашко, министр здравоохранения.— А. К.) 
присоединил к нам благотворительный 
фонд… Кажется, он называется…— академик 
замялся.— «Дом.РФ»… (То есть брошены уси-
лия государственной корпорации, к тому же 
под руководством Виталия Мутко.— А. К.) Он 
очень оперативно выделил 100 млн руб. на пе-
реоборудование…

Таким образом, оказывается, уже вся ги-
гантская государственная машина работает 
на эту вакцину. По-другому понимать это не 
получается.

Если принять не очень сложные техни-
ческие меры, то, по словам господина Гинц-
бурга, производство можно увеличить до 
5–6 млн доз в год, «а если на аутсорсинг от-
дать такие стандартные процедуры, как роз-
лив и  упаковку, то это позволит увеличить до 
8–10 млн доз…».

— Единственное,— рассудительно доба-
вил академик,— что еще нужно предусмо-
треть: вакцина должна транспортироваться 
не по холодовой цепи, которая у нас в стра-
не, слава богу, существует и прекрасно функ-
ционирует в рамках календаря прививок, а 
по более усиленной цепи! Температура тран-
спортировки этой вакцины составляет минус 
16–18 градусов, поэтому, по всей видимости, 
речь тогда должна идти о закупке рефрижера-
торов, которые способны от двери до двери 
выдерживать такую холодовую цепь. Такие 
рефрижераторы на нашем рынке, как мне из-
вестно, существуют!

В общем, обеспечение холодовой цепи, как 
я понял,— это единственное, что еще всерьез 
беспокоит академика в связи с производством 
вакцины от коронавируса.

— Надо все, что было предложено, система-
тизировать,— обратился президент к минис-
тру.— Это касается и разрешительных проце-
дур, и всех административных! То же самое в 
отношении дополнительных ресурсов… Обо-
бщите и как можно скорее мне направьте!

Очевидно, что по крайней мере господин 
Путин уже всецело верит в новую вакцину.

— В субботу и воскресенье прорабатыва-
ли технологические решения,— мрачно (в 
крайнем случае устало) произнес господин 
Мурашко.

Александр Гинцбург высказался и по поводу 
плазмы крови переболевших:

— Проанализировано,— сообщил он,— 
порядка 200 сывороток на предмет выявле-
ния вирусопарализующих антител. Только 
30% переболевших имеют сыворотку, кото-
рую можно использовать для лечения тяже-

лобольных. Титров вирусопарализующих ан-
тител в ней вполне достаточно. Две трети сы-
воротки для этого непригодны. Хотя там со-
держатся довольно большие титры антител к 
самому вирусу. То есть из этого следует, что 
вирус очень хитрый! Недаром он таких боль-
ших размеров — 30 килобаз! Самый большой 
из РНК-содержащих вирусов! По-видимому, 
часть его генома направлена на то, чтобы пос-
тоянно обманывать иммунную систему, что-
бы она вырабатывала антитела, которые ви-
рус не нейтрализует!

Рассказ был без преувеличения захватыва-
ющим.

— Наш центр способен в сутки анализиро-
вать порядка 60 образцов (сыворотки.— А. К.). 
Мы загружены не полностью: недостаточное 
количество доноров…— рассказал Александр 
Гинцбург.

На этом совещание, на мой взгляд, можно и 
нужно было заканчивать и идти всем работать 
на подхвате у академика Гинцбурга.

Но еще получил слово, например, Николай 
Филатов, замдиректора НИИ вакцин и сыво-
роток имени Мечникова, сообщивший снача-
ла, что разобщение дало свой результат, как и 
остальные меры, а «летальность не превышает 
0,8% за последние десять дней».

— От сдерживания процессов пора перейти 
к управлению ими,— добавил он.— Что касает-
ся первой задачки, то есть снижения летально-
сти… Тут я должен сказать, что я пессимистиче-
ски отношусь к созданию вакцин, которые тре-
буют выработки специфических антител к ко-
ронавирусу. Дело в том, что он сегодня новый 
(вирус.— А. К.) и создает определенную пани-
ку в мире и обществе, а осенью он будет уже не-
новый. И такая вакцинация, наверное, будет не 
очень эффективной.

На глазах президента членкор топил ака-
демика:

— Потому что в 65 лет антитела специфиче-
ски плохо вырабатываются в организме, и бу-
дет большое количество сероникотинных кон-
тингентов, а достичь эффекта за счет того, что 
прививать детское население и подростков… 
чтобы снизить вирусную нагрузку на пожилых 
людей… Ну это такой… Сложный процесс…

Господин Филатов отчего-то пропустил в 
своей аналитике всю взрослую часть населе-
ния. И сразу стало понятно отчего:

— Мне кажется перспективным использо-
вание вакцины, которая была создана в нашем 
институте,— констатировал он.

Это вакцина, созданная, как он сказал, «на 
любой респираторный вирус, на неизвестный 
возбудитель для активизации факторов вро-
жденного иммунитета».

Кроме того, Николай Филатов рассказал, 
что можно спокойно открывать детские сады 
и школы:

— Дело в том, что эти контингенты не боле-
ют. Ну вот так… Они природно защищены,— 
пояснил он.— Вирус циркулирования на этих 
контингентах будет только терять свою виру-
лентность… То есть надо бросить в топку борь-
бы с вирусом детей, так как они вроде не боле-
ют, зато могут собой погасить активность это-
го вируса…

— И я бы просил открыть парки… места от-
дыха…— помявшись, добавил Николай Фила-
тов.— Конечно, без проведения массовых ме-
роприятий… Но когда смотришь, что закрыты 
детские площадки сегодня, озелененные, хоро-
шие… Мне это не очень понятно сегодня.

Впрочем, это было, кажется, понятно всем 
остальным.

— И надо выпустить на работу строитель-
ных рабочих,— прибавил господин Фила-
тов.— Они сегодня находятся в скученном со-
стоянии. И находясь в скученном положении, 
они являются горючим материалом! Они будут 
на строительных объектах более разобщены!

Но вечером-то опять скучатся.
Юрий Лобзин, директор Детского научно-

клинического центра инфекционных болез-
ней Федерального медико-биологического 
агентства, что-то не воодушевился идеей го-
сподина Филатова открыть детсады и школы:

— Дети бессимптомно в своей массе боле-
ют… При этом отличаются высокой активно-
стью, подвижностью!.. (То есть энергично при-
носят в случае чего вирус, в том числе и взро-
слым.— А. К.) Коммуникабельностью!.. Я ду-
маю, тут надо очень серьезно подумать и все 
взвесить…

Это предложение по всем признакам 
не произвело впечатления на Николая 
 Филатова.

А вот вакцину Александра Гинцбурга те-
перь ждем.

Да так, как, может, давно ничего и не  ждали.

Мускульные силы человека 
уравняли с лошадиными
В Минтрансе подготовили поправки к ПДД

Минтранс подготовил проект мас-
штабных изменений в Правила до-
рожного движения (ПДД). Пользова-
телей электросамокатов, моноколес 
и сигвеев выделят в отдельную кате-
горию участников движения: им за-
претят выезжать на автомагистрали 
и проспекты, а также передвигать-
ся в «болезненном состоянии». Ряд 
запретов не минует даже обладате-
лей роликовых коньков и скейтов. 
Для автомобилистов Минтранс так-
же подготовил нововведения: уточ-
няются правила стоянки автомоби-
лей и правила кругового движения.

Поправки к ПДД размещены Мин-
трансом на regulation.gov.ru и касают-
ся, в частности, движения электросамо-
катов, моноколес, сигвеев, гироскутеров 
и других аналогичных устройств. Сегод-
ня их обладатели приравнены к пешехо-
дам, но в связи с ростом пользователей 
и числа дорожных происшествий Мин-
транс предлагает ввести новый термин 
— «средство индивидуальной мобильно-
сти» (СИМ): устройство с одним или не-
сколькими колесами (роликами), пред-
назначенное для передвижения посред-
ством использования электродвигате-
ля или мускульной энергии человека. В 
эту категорию попадут также роликовые 
коньки, самокаты, скейтборды.

Требования к пользователям СИМ бу-
дут зависеть от их возраста. Так, ребенок 
до семи лет сможет кататься на тротуаре, 
пешеходной или велопешеходной до-
рожке (как и сейчас, он будет пешеходом). 
Подросток 7–14 лет сможет выезжать еще 
и на велосипедную дорожку. Пользовате-
ли СИМ старше 14 лет получат право поль-
зоваться проезжей частью велосипедных 
зон, а также полосой для велосипедистов. 
Если такой инфраструктуры нет, раз-
решат выезжать на правый край проез-
жей части или на обочину. При совмест-
ном с пешеходами движении разгонять-
ся на СИМ быстрее 20 км/ч будет запре-
щено. Все пользователи устройств обяза-
ны в темное время суток включать фона-
ри или фары. Речь идет, судя по поправ-
кам, о штатных фонарях электросамока-
тов либо о налобных фонарях (для поль-
зователей скейтов или роликов). В состо-
янии опьянения, под воздействием ле-
карственных препаратов, ухудшающих 
внимание и реакцию, а также в «болез-
ненном состоянии» пользоваться элек-
тросамокатами и другими СИМ запретят. 

Вводится новый знак 3.35 «Движе-
ние лиц на средствах индивидуальной 
мобильности запрещено». Обладателям 
СИМ также запретят проезжать под знак 
3.1 «Въезд запрещен» (кирпич), за исклю-
чением случаев езды по тротуару. Огово-
рены и условия выезда на проезжую часть 
при отсутствии других способов проехать. 
Для этого пользователь СИМ должен быть 
старше 14 лет; скорость движения по до-

роге не должна превышать 60 км/ч; СИМ 
должно быть оборудовано электродвига-
телем, тормозами, звуковым сигналом, бе-
лой фарой (фонарем) и световозвращате-
лями. На гироскутерах и моноколесах вы-
езжать на проезжую часть запретят. 

Другой блок поправок касается авто-
мобилистов. В частности, вводится за-
прет на остановку на островках безопас-
ности. Отсутствие такого запрета, поясня-
ют в Минтрансе, провоцирует хаотичную 
парковку и рост аварийности. Уточняет-
ся, что зона действия знака 3.27 «Останов-
ка запрещена» прекращается в месте уста-
новки знака «P» (стоянка) или таблички 
6.4 «Парковка». Подобная норма вводит-
ся в связи с «обращениями граждан, а так-
же судебной практикой, в целях исклю-
чения разночтений ПДД», уточнили в 
Минтрансе. Меняются правила проезда 
круговых перекрестков: в действующих 
ПДД заложен принцип «на круге глав-
ный», уточняется — «только в случае пе-
ресечения равнозначных дорог». 

Всем грузовикам запрещена будет 
остановка в жилых зонах вне «специаль-
но отведенных для этого мест». Сейчас 
такой запрет для автомобилей массой 
более 3,5 т. В Минтрансе объясняют, что 
случаи стоянки грузовиков и автобусов 
во дворах и жилой зоне «участились», но 
оснований для «принятия мер» в отно-
шении нарушителей нет.

Глава ассоциации «Грузоавтотранс» 
Владимир Матягин поправки поддержал. 
«Грузовикам и легковым автомобилям 
во дворах тяжело разъехаться,— говорит 
он.— Коммерческий транспорт должен 
храниться на спецстоянках». Глава «Сою-
за пешеходов» Владимир Соколов назвал 
поправки к ПДД «разочарованием». «Поль-
зователи СИМ получают право выезжать 
на пешеходные дорожки на скоростях до 
20 км/ч,— говорит он.— Во-первых, ни 
пользователь, ни полиция скорость эту 
замерить не смогут — нет приборов. Во-
вторых, 20 км/ч — это очень большая ско-
рость для тяжелого устройства, которое и 
затормозить-то толком не может. А в слу-
чае столкновения ответственности по-
чти никакой, потому что СИМ решено не 
приравнивать к транспортным средст-
вам». Проект поправок, по мнению госпо-
дина Соколова, подготовлен в интересах 
«продавцов электросамокатов» и прокат-
ных контор. «Они активно участвовали в 
совещаниях в Минтрансе,— рассказыва-
ет Владимир Соколов.— Очень много бы-
ло выступлений, что бизнес этот нужно 
развивать для поднятия экономики. Если 
разработчики документа считают, что эко-
номика важнее безопасности и человече-
ской жизни, так надо и говорить».

Поправки Минтранса будут проходить 
экспертизу до 4 июня. По данным „Ъ“, 
проект изучают в Госавтоинспекции и го-
товятся дать заключение.

Иван Буранов

Информацию о совещаниях 
у Владимира Путина ждут везде 
и отовсюду  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Эпидемия с неснятой 
сезонностью

Для базового сценария декомпозиция 
спада ВВП выглядит в расчетах АКРА так: 
наибольший вклад в него внесут услуги, 
связанные с социальным взаимодейст-
вием в широком смысле, пассажирский 
транспорт, а также обработка, грузопере-
возки. Также отрицательным будет влия-
ние на рост запасов, оптовой и розничной 
торговли и добычи. Финсектор будет по 
отношению к ВВП в 2020 году нейтраль-
ным, а положительный вклад в рост в 
ВВП внесут связь и госуслуги. Оценка сни-
жения несырьевого экспорта в этом сце-
нарии — 10% (в оптимистичном — 5%). В 
этой достаточно условной цифре, види-
мо, заложена одна из базовых проблем 
всех текущих прогнозов помимо чисто 
«медицинских». Сейчас недостаточно дан-
ных для того, чтобы анализировать веро-
ятность и влияние и на российскую, и на 
мировую экономики сбоев в логистиче-
ских цепочках из-за ограничений на гра-
ницах и внутри экономик: отдельно этот 
фактор не анализируется, тогда как для 
значительной части индустрии РФ, силь-
но зависящей от поставок комплектую-
щих на всех уровнях, он может быть кри-
тичным практически во всех отраслях (в 
значимо меньшей степени — в строитель-
стве, финансах и госуслугах).

В базовом (как и в прочих) сценарии 
АКРА акцентируется в значительной сте-
пени на эффектах, связанных с обвалом 
цен на нефть и сырьевые товары,— они в 
логике аналитиков не менее важны, чем 
карантин. Напомним, к такому же под-
ходу, как уже писал „Ъ“ 9 апреля, призы-
вает Торнбьорн Бекер из стокгольмского 
SITE, полагая, что влияние низких нефтя-
ных цен на ВВП РФ многие склонны недо-
оценивать. АКРА, в свою очередь, также 
обсуждает адекватность «бюджетного пра-
вила» — в целом оно признается эффек-
тивным, однако его конкретные параме-
тры ограничивают возможные масштабы 
бюджетного стимула, которых может ока-
заться недостаточно. Размер стимула АКРА 
оценивает на 2020 год в 0,6–0,7% ВВП в от-
ношении пострадавших отраслей, внося-
щих в ВВП вклад в 3–3,5%. В поддержку же 
государством спроса домохозяйств АКРА 
верит мало (допуская, что власти могут 

пойти на это, скорее, при пессимистич-
ном сценарии развития ситуации), считая 
самой значимой мерой «кредитные кани-
кулы» для физлиц — предельно перене-
сенные платежи составят 1,1–1,4% ВВП. 

Аналитики при этом не обсуждают в 
цифрах достаточно значимые измене-
ния в регуляторной политике Банка Рос-
сии, которые могут компенсировать по-
тери среднего и крупного бизнеса. АКРА 
предполагает, что ЦБ в принципе не будет 
предпринимать значимых мер по стиму-
лированию роста мерами денежно-кре-
дитной политики: в оптимистичном сце-
нарии ключевая ставка ЦБ сохранится на 
уровне 6% годовых до конца 2020 года и 
будет далее снижаться к 2024 году к 5%, 
в базовом — снизится к концу 2020 года 
до 5,5% (большинство аналитиков других 
структур, напомним, уверены в том, что 
совет директоров Банка России снизит 
ключевую ставку до этого уровня уже на 
этой неделе) и сохранит ее на этой отмет-
ке до 2022 года.

В случае же очень долгих карантинов 
и затянувшегося на два года мирового по-
иска лекарств или вакцины от коронави-
руса предполагается, что ЦБ вынужден бу-
дет повысить ключевую ставку уже в 2020 
году до 8% годовых — пессимистичный 
сценарий не предполагает экономиче-
ских катастроф как таковых, но предлага-
ет ожидать в 2020 году всплеска безрабо-
тицы до 8,9%, инфляции на уровне 7,7%, 
снижения реальных располагаемых до-
ходов на 9,9%, среднегодовой цены нефти 
в 2020 году $25 за баррель. Отметим, что 
все сценарии АКРА строятся на исклю-
чительно реалистичных предположени-
ях. «Жесткость» прогноза агентства связа-
на даже не столько со спецификой его де-
ятельности (для рейтингового агентства, 
рассчитывающего риски, отклонение в 
пессимизм, вероятно, предпочтительнее 
их недооценки), сколько с очевидным 
предположением, которое избегается в 
мире, скорее, по психологическим при-
чинам: победы, одержанные над коро-
навирусом почти аналогичными во всем 
мире карантинными действиями прави-
тельств, есть основания считать времен-
ными и пока (до появления вакцин или 
успешной терапии) — преходящими.

Дмитрий Бутрин
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Вчера Мосгорсуд отказался 
 освободить Константина Котова 
— второго гражданина России, 
приговоренного к тюремному  
заключению за «неоднократные 
нарушения» на акциях протеста. 
Еще в сентябре 2019 года суд на-
значил ему наказание в виде че-
тырех лет колонии за четыре пи-
кета (ст. 212.1 УК). Тогда проку-
ратура требовала для него четы-
ре с половиной года; в феврале, 
после поручения президента «ра-
зобраться», Генпрокуратура зая-
вила о «чрезмерно жестком» на-
казании и попросила «назначить 
год», ну а в понедельник прокурор 
неожиданно попросил для госпо-
дина Котова уже полтора года ко-
лонии. Адвокаты настаивали: 
«Освободить немедленно, приго-
вор незаконен». Глава комиссии 
СПЧ по гражданским правам  
Николай Сванидзе назвал про-
цесс над Константином Котовым 
«садизмом».

«Это мое четвертое последнее сло-
во, если считать выступление в кас-
сационном суде,— обратился в поне-
дельник к судье Мосгорсуда Констан-
тин Котов.— Действия, которые я со-
вершал в ходе мирных протестов, со-
вершенно не подпадают под ст. 212.1 
УК РФ в ее правоприменительной 
трактовке, которую дал Конституци-
онный суд. Потому что участие даже 
в несогласованных протестных ме-
роприятиях не является преступле-
нием. Это четко и ясно сказано».

Константин Котов — 35-летний 
программист, известный участием в 
ряде мирных акций протеста. В авгу-
сте 2019 года ему предъявили обви-
нение по ст. 212.1 УК РФ («Неодно-
кратное нарушение установленного 
порядка организации либо проведе-
ния собрания, митинга, демонстра-
ции, шествия или пикетирования») 

— одной из самых свежих и критику-
емых статей Уголовного кодекса. КС 
высказывался о ней дважды, впер-
вые — по резонансному делу активи-
ста Ильдара Дадина в 2017 году. Тогда 
суд разъяснил, что уголовная ответст-
венность по ст. 212.1 может приме-
няться только в том случае, «если дей-
ствия митингующего повлекли за со-
бой вред гражданам, общественной 
безопасности или конституционно 
охраняемым ценностям». В начале 
2020 года КС повторил тот же тезис и 
в связи с делом Константина Котова, 
постановив пересмотреть приговор. 
Таким образом, дело господина Кото-
ва рассматривалось поочередно в 
Тверском суде Москвы, Мосгорсуде, 
Верховном суде (отказался его из-
учать), Втором кассационном суде и 
— 20 апреля — снова в Московском 
городском, куда была направлена 
апелляционная жалоба на приговор.

Девять адвокатов, осуществляв-
ших защиту, напоминали суду не толь-
ко о позиции КС, но и о процессуаль-
ных нарушениях в деле. В понедель-
ник к делу было приобщено заключе-
ние президентского Совета по правам 
человека. Автор заключения Мара По-
лякова рассказала „Ъ“, что речь идет 
«об отсутствии состава преступления 
в деле Котова»: «Он участвовал в меро-
приятиях, но при этом никто никогда 
не упрекал его в том, что он применял 
физическое насилие, в его действиях 
не было агрессии, и сами митинги бы-
ли мирными шествиями».

Тем не менее прокурор Кирилл 
Моренко потребовал для Константи-
на Котова «наказания в виде одного 
года и шести месяцев». Отметим, го-
собвинитель в сентябре прошлого 
года на заседании Тверского суда на-
стаивал на сроке в три раза большем. 
А в феврале 2020 года, после поруче-
ния президента, Генпрокуратура вы-
ходила с представлением об отмене 

«слишком сурового» приговора Твер-
ского суда и снижении срока Конс-
тантину Котову «до одного года». Та-
кие изменения позиции ведомство 
никак не объяснило. Глава правоза-
щитного проекта «Апология проте-
ста» Алексей Глухов считает, что «про-
куратура, как правило, действует в 
рамках политической воли»: «Приго-
вор в отношении Котова прямо нару-
шает ст. 11 Европейской конвенции 
о правах человека, в данном случае 
имеет место желание показать, что 
что-то изменилось, по факту ничего 
не меняя». «Закон не обязывает го-
собвинителя согласовывать реше-
ние о наказании с вышестоящим 
прокурором,— напоминает партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ана-
толий Логинов.— Вместе с тем пра-
ктика в основном идет по пути соот-
ветствия решений нижестоящих 
прокуроров позиции, выраженной 
должностными лицами Генпрокура-
туры. Скорее всего, запрашиваемый 
срок был согласован».

Перечисление нарушений прав 
Константина Котова, позиций судов 
всех инстанций и процессуальных на-
рушений в данном уголовном деле в 
понедельник заняло у адвокатов бо-
лее четырех часов. Все защитники за-
явили, что «не согласны с любым на-
казанием Константину Котову», и по-
требовали его немедленного освобо-
ждения «за отсутствием состава пре-
ступления». Решение судья Александ-
ра Ковалевская приняла за 18 минут: 
«Признать виновным, приговорить к 
одному году и шести месяцам, зачесть 
срок уже отбытого, агитационные 
плакаты (найденные дома при обы-
ске в сентябре.— „Ъ“) уничтожить».

Юрист Александр Брестер, участ-
вовавший в защите господина Кото-
ва, назвал вынесенный приговор 
Мосгорсуда «примером того, как сис-
тема смачно плюет на Конституци-

онный суд»: «КС указали на его ме-
сто, и оно честно заработано попыт-
ками обойти острые места видимо-
стью правовой аргументации».

«Полтора года — это лучше, чем 
четыре,— одним из первых приго-
вор прокомментировал глава комис-
сии СПЧ по гражданским правам 
Николай Сванидзе.— Особенно ког-
да ни за что. Но это хуже, чем свобо-
да. С президентом мы говорили о 
том, чтобы не давать тюремное нака-
зание по „дадинской статье“, и мы 

не понимаем, за что получил эти 
полтора года Константин Котов. 
Если бы ему дали год, это означало 
бы освобождение в зале суда. А ему 
дали полтора, чтобы он посидел. Это 
позиция, я бы сказал, садистская». 
Глава СПЧ Валерий Фадеев вечером в 
понедельник сообщил „Ъ“, что «про-
пустил новости о приговоре» Конс-
тантину Котову, а узнав о нем, счел 
его достойным того, «чтобы попри-
ветствовать». В то же время господин 
Фадеев отметил «жесткость» ст. 212.1: 

«Мы должны двигаться в сторону Ад-
министративного кодекса и штра-
фов, а не тюремного заключения. 
Нужно понять, как сделать так, что-
бы препятствовать нарушению пра-
вил проведения митингов и массо-
вых мероприятий, но не сажать лю-
дей в тюрьму». С учетом пересчета от-
бытых в заключении дней Констан-
тин Котов должен выйти на свободу 
9 декабря — накануне Дня прав че-
ловека.

Мария Старикова

Война продолжается, коррупционные 
скандалы «разрываются» в непосредст-
венной близости от администрации пре-
зидента, правящая партия выступает 
не слаженным хором, а разноголосицей, 
рейтинг главы государства упал с 74% 
в сентябре до 44% в апреле. С таким  
набором проблем Владимир Зеленский 
подошел к знаковой для себя дате — 
первой годовщине во власти. Еще одним 
ударом стала пандемия коронавируса. 
В 2020 году COVID-19 может доставить 
президенту больше неприятностей,  
чем самая непримиримая оппозиция.

21 апреля для Владимира Зеленского осо-
бая дата. Ровно год назад в этот день он отпра-
вил в глубокий нокаут закаленного в полити-
ческих схватках действующего президента 
Петра Порошенко. Счет, появившийся на та-
бло по итогам второго тура выборов, коммен-
тариев не требовал: 73,22% против 24,45% в 
пользу кандидата, прежде изображавшего 
политиков только в кино и на сцене.

В офисе Владимира Зеленского к годов-
щине его пребывания во власти подготови-
ли список достижений (есть у „Ъ“). Один-
надцатистраничный документ под назва-
нием «Владимир Зеленский: что удалось за 
год президентства» состоит из шести разде-
лов. В главе «Война и мир» перечислены 
пять его подвигов, в разделе «Политиче-
ская система и антикоррупция» — 12, «Эко-
номика и бизнес» содержит 22 достижения, 
«Социальные вопросы» — шесть, «Цифро-
визация» — два, а «Коммуникации с обще-
ством» — три. Итого 50 добрых дел.

В конце списка справка-комментарий о 
том, что «Украина узнала при Зеленском». 
Открытия, следует из нее, за год были та-
кие: «пленные могут вернуться даже из 
Мордора», «чтобы отправить в отставку ген-
прокурора, не нужно ждать следующего 
президента или звонка из Вашингтона», 
«монобольшинство (в Верховной раде.— 
„Ъ“) не означает диктатуру, как было бы в 
России», «во время эпидемии президент 
может обращаться к людям чаще, чем мэр 
вашего населенного пункта».

В целом список состоит из невыдуман-
ных фактов. Просто в нем ничего не гово-
рится о том, с какими проблемами столк-
нулся за год президент Зеленский и чем они 
чреваты в будущем.

Война: год на месте
На пути к президентскому креслу Владимир 
Зеленский в первую очередь обещал добить-
ся мира и вернуть потерянные территории. 
Этим вопросам были посвящены почти все 
его речи, где бы он их не произносил.

В упомянутом выше списке достижений 
шестого президента Украины в разделе 
«Война и мир» записано, что за год удалось 
перезапустить переговоры в «нормандском 
формате», освободить, «благодаря особой 
роли Владимира Зеленского, изменению 
риторики и подходов к ‘’донбасскому кей-
су’’, часть пленных, которые удерживались 
в России и на оккупированной террито-
рии», развести войска в Станице Луган-
ской, Золотом и Петровском, создать канал 
вещания на оккупированные территории с 

«проукраинским информационным и раз-
влекательным контентом, с помощью кото-
рого будут распространяться украинские 
информационные нарративы в ОРДЛО (от-
дельные районы Донецкой и Луганской об-
ластей.— „Ъ“)».

Перечисленное стало возможным благо-
даря смене власти в Киеве. Известно, что 
Петр Порошенко в конце своего президент-
ского срока пытался договориться с Москвой 
об обмене, но навстречу ему не пошли.

С Владимиром Зеленским российская 
сторона взаимодействовала с большей охо-
той. В июне президенты РФ и Украины впер-
вые созвонились, а уже в сентябре состоялся 
обмен удерживаемыми и осужденными. До-
мой из России уехали украинские моряки, 
задержанные во время «керченского инци-
дента» в ноябре 2018 года, а также самый 
именитый узник — Олег Сенцов. В декабре 
2019 года состоялся обмен уже между Украи-
ной и непризнанными республиками Дон-
басса, а в апреле нынешнего года ДНР и ЛНР 
снова обменялись пленными с Киевом.

9 декабря прошлого года лидеры Герма-
нии, России, Украины и Франции собрались 
в Париже. С одной стороны, они прервали 
затянувшуюся паузу — саммиты в «норманд-
ском формате» не проводились с 2016 года. С 
другой стороны, главным результатом мно-
гочасового переговорного марафона стала 
фиксация Москвой и Киевом принципиаль-
ных разногласий. О них на итоговой пресс-
конференции заявили Владимир Зеленский 
и Владимир Путин. Самый жесткий клинч 
— по особому статусу для ОРДЛО. Кремль за 
его закрепление в украинской конституции, 
а Киев категорически против. Политики не 
могут договориться — военные продолжают 
стрелять. В сводках мониторинговой мис-
сии ОБСЕ практически ни дня без стрельбы 
на линии соприкосновения.

Неоконченную войну и непрекращаю-
щиеся человеческие потери господин Зе-
ленский часто припоминал Петру Поро-
шенко во время прошлогодней предвыбор-
ной кампании. За прошедший год новый 
президент на личном опыте убедился, что 
мирный процесс — это минное поле. Каж-
дый раз, когда удавалось прийти к компро-
миссу, правая оппозиция и националисты 
устраивали протесты. И бывало, что под 
этим давлением украинская власть сдавала 
назад. Так случилось в марте этого года, ког-
да замглавы кремлевской администрации 
Дмитрий Козак и глава офиса президента 
Украины Андрей Ермак договорились о со-
здании Консультативного совета — перего-
ворной площадки, на которой могли кон-
тактировать представители Киева и ОР-
ДЛО. Возмущение патриотической общест-
венности вынудило Киев отложить эту 
идею в сторону.

Президент действует в условиях негиб-
ких рамок, объясняет сложность положения 
Владимира Зеленского глава киевского Ин-
ститута прикладных политических иссле-
дований «Пента» Владимир Фесенко. «Он ис-
кренне готов идти на компромиссы. Но с од-
ной стороны, к этому не готов Путин, а с дру-
гой — часть украинцев. И Зеленский упира-
ется в ограничения с обеих сторон»,— гово-
рит эксперт в беседе с „Ъ“. Тем не менее, по-
лагает эксперт, президент Зеленский вывел 
мирный процесс из тупика. «С его приходом 
произошла определенная разморозка. Об-
мены, разведение войск, встреча в „‘нор-
мандском формате“ — это продвижение 
вперед»,— заключает господин Фесенко.

Коррупция:  
первый скандал
Владимир Зеленский подчеркивал: его цель 
— «не борьба с коррупцией, а победа над 
ней». Начать движение в этом направлении 
получилось не сразу. Реальная власть у него 
появилась в сентябре — после выборов в Ра-
ду, напоминает Владимир Фесенко: «Но 
власть большая. Он очень быстро, за три-че-

тыре месяца сконцентрировал в своих ру-
ках большую часть власти — исполнитель-
ной и законодательной».

Пропрезидентская партия «Слуга наро-
да» поначалу работала как часы. С подачи 
своего лидера депутаты отменили депутат-
скую неприкосновенность, приняли закон 
об импичменте, вернули уголовную ответ-
ственность за незаконное обогащение чи-
новников. В стране наконец заработал Выс-
ший антикоррупционный суд Украины 
(ВАСУ).

В офисе президента гордятся достижени-
ями. Но в Совете Европы (СЕ) предпринятые 
усилия оценивают сдержанно. В докладе 
экспертов Группы государств по борьбе с 
коррупцией (ГРЕКО) СЕ отмечается, что из 
31 рекомендации Украина полностью вы-
полнила лишь пять, 15 реализованы частич-
но, а 11 не выполнены вовсе. Эксперты под-
черкнули: борьба с коррупцией касается не 
только принятия законов, но и «эффектив-
ной реализации одобренных реформ».

А в марте Владимир Зеленский, всегда 
гордившийся своей нулевой толерантно-
стью к коррупции, получил чувствитель-
ный удар. Причиной стал коррупционный 
скандал с участием Дениса Ермака — брата 
главы президентского офиса Андрея Ерма-
ка. Скандал разразился после того, как депу-
тат пропрезидентской партии «Слуга наро-
да» Гео Лерос обнародовал видеозаписи, на 
которых Ермак-младший обсуждает назна-
чение людей на госдолжности. Следствие по 
этому делу еще идет. Расследуется как дея-
тельность Дениса Ермака, так и обнародо-
вавшего компромат депутата Лероса.

Этот скандал стал, пожалуй, самым серь-
езным потрясением для офиса президента. 
Избежать более серьезного резонанса уда-
лось только благодаря тому, что основное 
внимание сейчас приковано к пандемии ко-
ронавируса и борьбе с инфекцией.

В любом случае остроумный антикорруп-
ционный предвыборный лозунг Владимира 
Зеленского образца 2019 года «Весна придет 
— сажать будем!» теперь смотрится странно-
вато. Мало того, что в центре коррупционно-
го скандала оказался ближайший к главе го-
сударства человек, так еще и посадок нет, хо-
тя при новом президенте проходит уже вто-
рая весна.

Скандал подсветил конфликт внутри ко-
манды Владимира Зеленского: ведь получа-
ется, что один сторонник президента — пар-
ламентарий из фракции пропрезидентской 
партии — выступил против руководителя 
офиса главы государства. Это было не пер-
вым свидетельством брожений внутри влас-
ти. Ранее депутаты от «Слуги народа» в от-
крытом письме требовали от президента не 
создавать Консультативный совет с ОРДЛО, 
который согласовывал с Москвой все тот же 
Андрей Ермак.

Экономика:  
в ожидании кредитов
Команда Владимира Зеленского обещала 
масштабные реформы: введение «долгос-
рочного недорогого кредитования», строи-
тельство дорог, борьбу с монополиями, мас-
штабную приватизацию и цифровизацию.

Президент обещал внедрить «экономиче-
ский паспорт украинца» — проект, который 
предполагает, что на счету у каждого ребен-
ка будет накапливаться часть денег от реа-
лизации государством природных благ, ко-
торые можно будет получить по достиже-
нии совершеннолетия. Президент также 
уверял, что экономика Украины ежегодно 
будет расти на 5–7%.

Одним из самых громких обещаний бы-
ло создание в стране рынка земли. В боль-
шинстве стран мира купля-продажа земли 
сельхозназначения давно разрешена. 
Исключения — КНДР, Таджикистан, Конго, 
Венесуэла, Куба и до недавнего времени Ук-
раина. Отмена моратория на продажу зе-
мель была одним из условий МВФ для выде-
ления кредита.

Несмотря на отчаянное сопротивление, 
31 марта закон о земле был принят. Записать 
себе в актив господин Зеленский может и 
реализацию программы «Доступные креди-
ты 5–7–9%», которая предполагает предо-
ставление этих трех ставок по кредитам в за-
висимости от размера бизнеса и срока его 
деятельности. Среди других значимых до-
стижений стоит отметить подписанное Кие-
вом и Москвой в конце декабря соглашение 
о продлении транзита газа.

Но не все обещания украинского лидера 
остались выполненными. В вопросе восста-
новления дорог власти преуспели лишь ча-
стично: по данным главы Госагентства авто-
мобильных дорог Александра Кубракова, в 
2019 году отремонтировано около 2 тыс. км 
государственных и местных дорог — в 2018 
году рапортовали о 2,5 тыс. км.

Рост экономики взрывным не назовешь. 
По данным министерства развития эконо-
мики, торговли и сельского хозяйства, рост 
реального ВВП за 2019 год составил 3,3%, 
тогда как в 2018 году было 3,4%. «Мы посто-
янно слышим об экономическом прыжке, 
но есть впечатление, что экономика спотк-
нулась и рискует проехать лицом по зем-
ле»,— признал в марте Владимир Зелен-
ский. В условиях пандемии никто уже осо-
бо не надеется на 5–7% роста, на которые 
рассчитывали раньше. Сейчас главная цель 
— кредиты.

«Мы договорились минимум о $8 млрд от 
МВФ»,— заявил Владимир Зеленский 17 
апреля в эфире программы «Свобода слова 
Савика Шустера». Этот кредит, по его сло-
вам, сейчас нужен Украине, как «кровь для 
организма». Президент отметил: всего от 
Всемирного банка, МВФ и ЕС власти рассчи-
тывают получить около $10 млрд. Господин 
Зеленский признался, что чуть ли не каж-
дый день говорит о возможных займах с ли-
дерами разных стран.

Владимир Фесенко считает, что из-за пан-
демии нынешний президент столкнулся с 
проблемами, сопоставимыми с теми, кото-
рые были у его предшественника из-за вой-
ны на востоке: «Как Порошенко столкнулся 
с ситуацией войны, так Зеленский — с про-
блемой карантина и глобальных последст-
вий. Это сломает его президентство. Посмо-
трим, очень сильно или частично».

Владимир Соловьев,  
Марина Коваленко

Константину Котову сказали последнее слово
Мосгорсуд отказался оправдать фигуранта одного из самых громких политических дел России

Первый год комом
Как президент Украины распорядился доставшейся ему властью

Для Владимира Зеленского 
коронавирус может стать  
более серьезным испытанием,  
чем оппозиция и недруги внутри 
собственной команды   ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19669,12 (–228,14)
РТС 1068,32 (–10,37)
FTSE 100 5812,83 (+25,87)

DAX 30 10675,9 (+50,12)
DJIA* 24049,55 (–192,94)
NASDAQ Composite* 8677,34 (+27,20)

*На 19:44.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.04.20
Австралийский доллар 47,5695
Английский фунт 92,8916
Белорусский рубль 14,2565
Датская крона* 10,8744

Доллар США 74,6657
Евро 81,1019
Индийская рупия** 97,5544
Казахский тенге** 17,4402

Канадский доллар 53,0862
Китайский юань* 10,5530
Норвежская крона* 71,8361
СДР 101,7410

Сингапурский доллар 52,4964
Новая турецкая лира 10,8409
Украинская гривна* 27,5755
Шведская крона* 74,5271

Швейцарский франк 77,1340
Японская иена** 69,2889
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Положение дел в трубной отрасли 
еще в прошлом году выглядело неу‑
стойчивым. Руководитель крупней‑
шего поставщика труб большого ди‑
аметра для «Газпрома», Загорского 
трубного завода, Денис Сафин гово‑
рил в октябре, что дальнейшее сниже‑
ние цен в сегменте может запустить 
сделки по слиянию и поглощению.

События 2020 года нанесли 
по трубникам новый удар. Цены 
на нефть упали до минимумов за 20 
лет, что означает резкое сокращение 
бурения и, соответственно, спроса 
на трубы нефтегазового сортамента 
(OCTG) во всем мире, в том числе в Рос‑
сии из‑за ее участия в сделке ОПЕК+ 
по сокращению добычи. В ТМК уже 
ожидают сокращения спроса на тру‑
бы нефтегазового сортамента во вто‑
ром квартале. Между тем, еще в нача‑
ле марта другой крупный производи‑
тель труб — ЧТПЗ — надеялся на рост 

спроса на OCTG на 3,4% в год в тече‑
ние пяти лет. Дополнительное давле‑
ние на рынок окажут новые проек‑
ты: ОМК планирует запустить произ‑
водство бесшовных труб мощностью 
500 тыс. тонн, а «Северсталь» строит за‑
вод по выпуску 300 тыс. тонн в год с Te‑
naris, которая уже приостановила все 
мощности в США и начала там сокра‑
щение персонала.

Сжатие спроса заставит труб‑
ные компании адаптироваться. ТМК 
в ожидании ухудшения показателей 
уже проводит делистинг с Лондон‑
ской биржи. Параллельно в отрасли 
ходят настойчивые слухи о желании 
акционеров ЧТПЗ выйти из бизнеса. 
Падение стоимости трубных компа‑
ний вместе с необходимостью сокра‑
щения избыточных мощностей со‑
здает почву для возможной консоли‑
дации. Но если консолидации быть, 
то в какой форме? На текущий момент 
маловероятным кажется появление 
трубной мегакомпании на базе ка‑
ких‑либо двух производителей. Такая 
сделка прежде всего не решает про‑
блему доступа к сырью. Поэтому мои 
собеседники в отрасли считают логич‑
ной вертикальную консолидацию: 
трубный бизнес могут приобрести 
сталелитейные компании, которые 
таким образом возьмут под контроль 
цепочку производства — от сырья 
до конечной продукции. Как расска‑
зывают мои источники, «Северсталь», 
в состав которой входит Ижорский 
трубный завод, уже предметно изуча‑
ла возможность приобретения «Ли‑
скимонтажконструкции» с незагру‑
женными мощностями 400–500 тыс. 
тонн труб большого диаметра.

Однако на данный момент круп‑
ные трубные компании могут ока‑
заться слишком дорогими для метал‑
лургов. Если исходить из текущих 
биржевых оценок, ТМК и ЧТПЗ стоят 
примерно по 59 млрд руб. Свободный 
денежный поток ММК, географиче‑
ски близкого к ЧТПЗ, составил в прош‑
лом году $882 млн (66,2 млрд руб. 
по текущему курсу), «Северстали» — 
$1,1 млрд (82,5 млрд руб.). Таким обра‑
зом, покупка только из собственных 
средств может оказаться для метал‑
лургов проблематичной, а привлече‑
ние кредитов в нынешней экономи‑
ческой ситуации — нежелательным.

Падение стоимости 
трубных компаний 
вместе с необходи
мостью сокращения 
избыточных мощнос
тей создает почву 
для возможной 
 консолидации

наблюдает через нефтегазовую трубу 
обозреватель отдела бизнеса

Евгений 
Зайнуллин

У россиян, купивших до кри-
зиса турпутевки и авиабилеты 
и не воспользовавшихся ими, 
есть дополнительная возмож-
ность вернуть деньги — на кар-
ты через чарджбэк. Ряд бан-
ков-эмитентов уже фиксируют 
рост таких  обращений. В слу-
чае успешного оспаривания 
деньги могут вернуть по пра-
вилам платежных систем. Од-
нако панацеей это явно не ста-
нет: в возврате может быть от-
казано, если поставщик сумеет 
представить возражения и до-
казательства, в том числе что 
«не имел объективной возмож-
ности» предоставить услуги.

Владельцы пластиковых карт 
начали активнее обращаться 
в банки‑эмитенты с просьбами 
запустить опротестование пла‑
ты за услуги, которые не были 
предоставлены (так называемый 
чарджбэк). Из‑за ограничений, 
спровоцированных эпидемией 
 COVID‑19, у многих россиян на ру‑
ках остались «сгоревшие» путевки 
и авиабилеты. По оценкам вице‑
президента «Опоры России» Алек‑
сея Кожевникова, суммарная сто‑
имость проданных, но не состо‑
явшихся туров составила около 
45 млрд руб. Объем приобретен‑
ных авиабилетов также исчисля‑
ется десятками миллиардов ру‑
блей. «На начало кризиса объем за‑
долженности действительно изме‑
рялся десятками миллиардов ру‑
блей, при этом сложно оценить, 

какую часть средств авиакомпа‑
нии вернули до того, как они при‑
няли решение о заморозке средств 
и использовании инструмента вау‑
чера»,— отмечает глава аналитиче‑
ской службы агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев.

В Ситибанке в марте и начале 
апреля зафиксировали рост по‑
добных обращений по сравне‑
нию с началом 2020 года на 95%. 
В банке «Дом.РФ» рост обращений 
не фиксируют, зачастую ситуация 

урегулируется напрямую с постав‑
щиком услуги, поясняют там. При 
этом с начала марта количество 
возвратов по инициативе торго‑
во‑сервисных предприятий выро‑
сло на 30%к началу года, отметил 
директор розничных продуктов 
банка Евгений Шитиков. В Пром‑
связьбанке в марте—апреле на‑
блюдали лишь пятипроцентный 
рост обращений по причине не‑
предоставления услуг в категори‑
ях «авиабилеты», «туризм», «гости‑

ницы». В ВТБ и Росбанке роста об‑
ращений пока не фиксируют.

Платежные системы рекомен‑
дуют обращаться напрямую к по‑
ставщику услуги. Однако есть 
ряд случаев, при которых име‑
ет смысл обратиться в банк‑эми‑
тент, отмечает председатель прав‑
ления «Национального платежно‑
го совета» Алма Обаева. В частно‑
сти, когда сама компания отказы‑
вает в возврате денежных средств, 
стала банкротом или «играет в мол‑
чанку». «Если торговая точка нео‑
боснованно отказывает в возврате 
средств, можно попробовать обра‑
титься в свой банк, предоставив 
максимально полный набор под‑
тверждающих документов. Банк‑
эмитент сделает запрос в платеж‑
ную систему, которая, в свою оче‑
редь, сделает запрос в банк‑эквай‑
ер, а тот — запрос в торговую точ‑
ку»,— объясняет руководитель 
группы по оказанию консультаци‑
онных услуг компаниям финансо‑
вого сектора КПМГ в России и СНГ 
Наталья Ракова. По ее словам, если 
чарджбэк подтверждается, то эк‑
вайер списывает деньги с торго‑
вой точки в пользу банка‑эмитен‑
та, при этом банк‑эмитент пла‑
тит комиссию платежной системе 
за проведенное расследование.

По картам Visa наблюдается 
«вполне ожидаемый рост обраще‑
ний держателей карт» на возмеще‑
ние средств в категориях, связан‑
ных с туризмом и путешествиями, 
подтвердили в платежной систе‑

ме. В НСПК, являющейся операто‑
ром платежной системы «Мир», от‑
метили, что банки‑участники пока 
не видят «существенного роста за‑
просов» по диспутам. В MasterCard 
лишь отметили, что рекомендуют 
«банкам‑эмитентам использовать 
процедуру чарджбэка после того, 
как держатель карты самостоятель‑
но связался с торговым предприя‑
тием по поводу возврата средств». 
Источник „Ъ“ в туристической от‑
расли уверяет, что опция чарджб‑
эка там сейчас не работает: тура‑
генты просят в основном перебро‑
нировать путевки на другой срок. 
Глубина перебронирования у ряда 
авиакомпаний достигает уже 31 
декабря 2021 года.

Процедура чарджбэка доста‑
точно надежна, однако существу‑
ет ряд тонкостей, которые необхо‑
димо учитывать при работе с ней, 
отмечает адвокат АБ «Андрей Го‑
родисский и Партнеры» Дмитрий 
Якушев. По его словам, «основная 
сложность в том, что покупатель 
должен представить документы, 
подтверждающие недобросовест‑
ность продавца либо невозмож‑
ность оказания им услуги (пере‑
дачи товара)», а поставщик услуги 
вправе представить возражения 
клиенту и доказательства, в том 
числе что он «не имел объектив‑
ной возможности их выполнить». 
В последнем случае в возврате де‑
нежных средств будет отказано.

Ольга Шерункова, 
Александра Мерцалова

Книги перегрузили курьеров
Ozon ввел новые платежи для издательств

Ozon ввел для книжных изда-
тельств, подключенных к его 
маркетплейсу, новый сбор 
за доставку товаров покупа-
телю с собственного склада. 
 Издатели утверждают, что это 
заставит их сократить ассор-
тимент недорогих книг, что 
особенно критично на фоне 
 закрытия офлайновых ма-
газинов. Ритейлер объясня-
ет изменения большими рас-
ходами на обработку и достав-
ку  заказов и предлагает прода-
вать книги комплектами.

Маркетплейс Ozon с апреля 
начал взимать с продавцов пла‑
ту за доставку товара покупателю, 
рассказали „Ъ“ участники книж‑
ного рынка. По их словам, она со‑
ставляет 35 или 70 руб. в зависимо‑
сти от объема товара. Одновремен‑
но Ozon снизил размер комиссии 
для продавцов книг с 30% до 20% 
от цены. «Этой весной Ozon изме‑
нил условия сотрудничества для 
всех партнеров — естественно, 

предупредив их заранее. В апре‑
ле мы изменили схему начисле‑
ния комиссий, выделив в ней сто‑
имость обработки товаров, их до‑
ставки и других услуг по выбо‑
ру партнера. Мы понимаем, что 
для части товаров эти условия мо‑
гут быть не слишком выгодными, 
но у нас как у площадки также есть 
затраты на обработку заказов, до‑
ставку, клиентский сервис, поддер‑
жание лояльности нашей много‑
миллионной аудитории — эконо‑
мика должна сходиться и у продав‑
ца, и у маркетплейса»,— подтвер‑
дила директор по развитию Ozon 
Анна Карпова.

«С учетом новых платежей за до‑
ставку наша комиссия, наоборот, 
выросла. Около двух третей наше‑
го ассортимента теперь невыгодно 
продавать на Ozon, в основном это 
недорогие детские книги, бестсел‑
леры, которые составляли основ‑
ную часть спроса. Мы ведем перего‑
воры с магазином и надеемся, что 
этот сбор будет отменен, в против‑

ном случае нам придется прекра‑
тить продажи недорогих изданий 
на маркетплейсе»,— рассказал ген‑
директор и основатель издательства 
Clever Александр Альперович. Еще 
одно издательство, которое работа‑
ет с Ozon через маркетплейс, так‑
же планирует убрать часть ассорти‑
мента из‑за новых правил, расска‑
зал его гендиректор, пожелавший 
сохранить анонимность. «Для доро‑
гих книг, к примеру, за 800 руб., про‑
дажа на таких условиях еще может 
быть рентабельной, но теперь нель‑
зя говорить о продаже там недоро‑
гих изданий. Мы перестанем прода‑
вать через Ozon все книги дешевле 
220 руб., больше половины ассорти‑
мента»,— утверждает он.

Модель маркетплейса сущест‑
вует на Ozon с 2018 года и предпо‑
лагает единые условия для постав‑
щиков в одной категории. Отдель‑
ные наиболее крупные книжные 
издательства — «Эксмо‑АСТ» и «Аз‑
бука‑Аттикус» — продолжают ра‑
ботать с ритейлером по индивиду‑

альным договорам, их изменения 
не коснутся, заверили их предста‑
вители. В качестве решения для 
остальных издательств и продав‑
цов книг маркетплейс Ozon пред‑
лагает продавать их комплектами, 
чтобы сэкономить на платежах, го‑
ворит Анна Карпова.

По словам участников рынка, 
из‑за пандемии коронавируса и пол‑
ного закрытия книжной розницы 
доля продаж книг в интернете фак‑
тически выросла до 100%, а на Ozon 
приходится около 20%. Категория 
показывала рост: на Ozon с 10 мар‑
та по 10 апреля продажи книг выро‑
сла на 52% год к году, говорил ранее 
представитель ритейлера.

Ранее подобный сбор уже ввел 
онлайн‑ритейлер Wildberries, го‑
ворят участники книжного рынка. 
Представитель Wildberries уточнил, 
что компания предлагает издатель‑
ствам несколько тарифов, в частно‑
сти, при комиссии 10% с издатель‑
ства взимается тариф в размере 
33 руб. за доставку книги до покупа‑

теля. В «Читай‑городе» и «Лабирин‑
те» на вопросы „Ъ“ о сборах за до‑
ставку оперативно не ответили.

С одной стороны, продавать 
книгу стоимостью 100 руб. и пла‑
тить за ее доставку 35 руб. для из‑
дательства экономически неэффек‑
тивно, но с другой — на фоне пан‑
демии коронавируса и карантин‑
ных мер расходы онлайн‑ритей‑
леров на доставку объективно рас‑
тут, что в том числе и объясняет 
введение новой схемы комиссий, 
рассуждает гендиректор «Infoline‑
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
По его мнению, формирование 
комплектов из нескольких недо‑
рогих книг могло бы стать компро‑
миссным решением. Таким обра‑
зом, считает эксперт, часть издате‑
лей будут вынуждены сократить ас‑
сортимент, что приведет к частич‑
ному вымыванию недорогой ли‑
тературы, но комплекты книг или 
электронные книги «станут адек‑
ватной альтернативой».

Валерия Лебедева

Пираты взяли зрителей на абордаж
Аудитория крупнейшего нелегального ресурса выросла за время самоизоляции

В число наиболее популярных 
видеосервисов рунета за пери-
од самоизоляции вошел забло-
кированный пиратский ре-
сурс LordFilm. Этот сайт в мар-
те увеличил аудиторию на ком-
пьютерах и ноутбуках на 48%, 
то есть больше, чем в среднем 
удалось легальным онлайн-ки-
нотеатрам. Рост пиратских сер-
висов логичен, даже несмотря 
на спецпредложения легаль-
ных ресурсов, считают экспер-
ты — «массовый пользователь 
ищет там, где бесплатно».

Пиратский сайт LordFilm ока‑
зался одним из лидеров по росту ау‑
дитории в марте среди видеосерви‑
сов, следует из данных Mediascope, 
с которыми ознакомился „Ъ“. Оце‑
нивалась аудитория нескольких 
крупнейших ресурсов, кроме сай‑
тов телеканалов, на десктопных 
устройствах (стационарных ком‑
пьютерах и ноутбуках) за четыре 
недели месяца — с 2 по 29 марта. 

Совокупная посещаемость легаль‑
ных онлайн‑кинотеатров «КиноПо‑
иск HD», ivi, «Кино Mail.ru», Mego‑
go и Okko на десктопах выросла 
на 43%, с 5,3 млн до 7,6 млн россиян 
старше 12 лет. Наибольший рост, 
на 270%, показал «КиноПоиск HD», 
а снизилась посещаемость только 
у Rutube (на 4%).

• LordFilm — единственный пи‑
ратский сайт в топ‑50 ресурсов 
 рунета по посещаемости за послед‑
ний месяц, по данным Alexa.com, 
и занимает 40‑е место. По дан‑
ным SimilarWeb, его аудитория 
по итогам марта выросла на 50%, 
до 20,2 млн посетителей.
Легальные онлайн‑кинотеа‑

тры в течение марта предлагали 
пользователям бесплатный доступ 
в рамках акций. Но рост посещае‑
мости пиратского онлайн‑видео 
на этом фоне не удивляет руково‑
дителя «Кино Mail.ru» Илью Аме‑
лина. «Они неплохо себя чувству‑
ют, несмотря на периодические за‑

чистки выдачи. Легальные онлайн‑
кинотеатры предоставили бесплат‑
ный доступ к ограниченной части 
контента, оставив новинки плат‑
ными. Естественно, что массовый 
пользователь пока ищет там, где 
бесплатно»,— рассуждает он.

LordFilm — «относительно но‑
вый пират», результат ему дало 
многообразие «зеркал», посетите‑
ли которых суммируются, счита‑
ет гендиректор ассоциации «Ин‑
тернет‑видео» Алексей Бырдин. Ле‑
гальные же видеосервисы давали 
скидки и промокоды только для но‑
вых пользователей, а многие пред‑
лагали промоподписки и до каран‑
тина, напоминает он.

Рост аудитории легальных он‑
лайн‑кинотеатров с учетом прос‑
мотров на мобильных устройст‑
вах и Smart TV больше, говорят 
их представители. Пользовате‑
ли Okko смотрят его в основном 
на Smart TV, и в марте аудитория 
сервиса составила 17 млн человек, 

уточняет его представитель. «Круп‑
нейшие мультимедийные сервисы 
предлагают доступ к контенту бес‑
платно или за символическую пла‑
ту, поэтому у зрителей все меньше 
причин обращаться к пиратским 
ресурсам»,— уверен он.

У Megogo «заметно большие по‑
казатели» по смотрению на плат‑
форме в минутах, а аудитория 
Smart TV выросла на 36%, гово‑
рит гендиректор сервиса в Рос‑
сии Виктор Чеканов. «Что касается 
подписок и новых пользователей, 
то мы видим среднесуточный рост 
подключений от 25% до 40% к сред‑
нему показателю за сутки»,— уточ‑
нил он. Посещаемость сервиса Ru‑
tube.List за февраль и март выро‑
сла на 14%, добавляет его генди‑
ректор Роман Максимов.

Директор по контенту «Кино‑
Поиск HD» Ольга Филипук отмети‑
ла, что сервис собрал большую би‑
блиотеку, и в марте среднее время 
смотрения выросло с 2,5 до при‑

мерно 3 часов в день. В ivi отказа‑
лись от комментариев.

На «Кино Mail.ru» с начала пере‑
хода на удаленную работу 16 марта 
растет аудитория десктоп‑версии, 
а существенный прирост мобиль‑
ного потребления начался 30 марта, 
когда были введены нерабочие дни, 
и составил 40% к предыдущей неде‑
ле, рассказал Илья Амелин. Пик ау‑
дитории, которая приходит именно 
за просмотром фильмов и сериалов, 
по его словам, пришелся на первую 
неделю апреля (рост более 32% отно‑
сительно последней недели до изо‑
ляции у десктопа и мобильной вер‑
сии), последующие же недели «де‑
монстрируют плавный спад интере‑
са». Руководитель по работе с парт‑
нерами медиадепартамента GPMD 
Оксана Серегина считает, что не‑
которое падение по окончании ка‑
рантина ожидаемо, но оно в первую 
очередь затронет частоту просмо‑
тра, а не количество пользователей.

Анна Афанасьева
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От путешествий остались одни карты
Банковские клиенты пытаются вернуть деньги за сгоревшие путевки

правила  
игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Падение фондового рынка 
в марте существенно скоррек
тировало итоги рынка довери
тельного управления в первом 
квартале. Несмотря на значи
тельный приток средств, акти
вы под управлением россий
ских компаний выросли все
го на 1% — до 7 трлн руб. В бли
жайшие месяцы поведение 
 инвесторов будет осторожным. 
Однако в управляющих компа
ниях ожидают, что инвесторы 
не покинут рынок, а будут ис
кать моменты для входа в него, 
оценивая долгосрочные 
 возможности.

Согласно предварительным 
оценкам рейтингового агентства 
«Эксперт РА», суммарный объем ак-
тивов в доверительном управлении 
15 крупнейших компаний в пер-
вом квартале 2020 года вырос на 
75  млрд руб. и достиг 6,94 трлн руб. 
Темпы роста отрасли оказались худ-
шими с конца 2018 года, когда объ-
ем рынка снизился на 0,5% из-за па-
дения цен на долговом рынке. Как и 
полтора года назад, негативное вли-
яние на динамику активов оказала 
неблагоприятная конъюнктура фи-
нансовых рынков. По словам дирек-
тора департамента ценных бумаг 
группы «Тринфико» Егора Кротко-
ва, по итогам квартала индексы ОФЗ 
и корпоративных облигаций снизи-
лись на 2,6% и 0,4% соответственно, 
а индекс акций Московской биржи 
потерял 19%.

Именно негативная рыночная 
конъюнктура стала основной при-
чиной резкого падения активов 
под управлением «Газпромбанк — 
Управление активами»: за квартал 
они снизились на 26%, до 477 млрд 
руб. «Управляющая компания оце-

нивает активы под управлением по 
текущей справедливой стоимости, 
поэтому изменение суммы активов 
под управлением в течение перво-
го квартала 2020 года — это следст-
вие рыночной волатильности, кото-
рая имела место на рынке в первом 
квартале»,— отмечает гендиректор 
компании Алексей Антонюк.

В компаниях, где удерживали 
низкую долю рисковых активов, 
приток средств клиентов позволил 
нивелировать негативное влияние 
падения фондового рынка. За квар-
тал компании бизнеса «ВТБ Капитал 
Управление инвестициями» нара-
стили активы под управлением бо-
лее чем на 16%, до 1,067 трлн руб., и 
после годового перерыва вернулись 
на первое место. Компании бизне-
са «Сбербанк Управление активами» 
перешли на второе место (+2,8%, до 
1,032 трлн руб.), тройку замкнула ГК 
«Регион» (+0,7%, до 0,84 трлн руб.).

По словам председателя сове-
та директоров «ВТБ Капитал Управ-
ление активами» Владимира Пота-
пова, чистое привлечение в ПИФы 
за квартал составило около 13 млрд 
руб., при этом институциональный 
и корпоративный сегмент вырос на 
10% за счет переходной кампании в 
системе НПФ и притока средств жи-
лищного обеспечения военнослу-
жащих. Всего в рамках программы 
военной ипотеки три управляю-
щие компании получили 110  млрд 
руб. Интерес к продуктам довери-
тельного управления проявляли и 
частные инвесторы — по данным 
Investfunds, в открытые паевые 
фонды (ПИФы) за квартал поступил 
 почти 51 млрд руб.

Гендиректор «Альфа-Капита-
ла» Ирина Кривошеева отмечает, 
что квартал был очень турбулент-

ный с точки зрения поведения рын-
ков, но из этих сложных условий 
отрасль вышла с позитивной дина-
микой привлечений. «В отличие от 
других периодов повышенной во-
латильности сейчас мы наблюдаем 
интерес инвесторов к существенно 
подешевевшим акциям и облигаци-
ям»,— отмечает господин Антонюк. 
При этом, по словам младшего ди-
ректора по рейтингам страховых и 
инвестиционных компаний «Экс-
перт РА» Дианы Коваленко, пенси-
онные накопления перестали быть 
драйвером рынка — по результа-
там 2019 года ПФР передал в НПФ 
и управляющие компании лишь 
12,5  млрд руб.

Относительно перспектив буду-
щих кварталов участники рынка 
высказываются по большей части 
осторожно. По мнению руководите-
ля отдела продаж «Сбербанк Управ-
ление активами» Андрея Макарова, 
многое будет зависеть от сроков ка-
рантина и, соответственно, сроков 
возобновления экономической ак-
тивности в мире. «Ближайшие два 
квартала будут не менее сложными 
и волатильными»,— отмечает Ири-
на Кривошеева. Однако повторения 
ситуации 2008 или 2014 года, когда 
обвал на рынках привел к бегству 
инвесторов, в управляющих компа-
ниях не ожидают. «Активность, ко-
нечно, снизилась, тем не менее это 
может быть признаком того, что ин-
весторы выжидают момент для то-
го, чтобы войти в рынок», — отмеча-
ет господин Макаров. Такие возмож-
ности, добавляет он, бывают неча-
сто, и инвесторы, прошедшие 2008 
и 2014 годы, уже смотрят на ситуа-
цию иначе, оценивая долгосрочные 
 возможности.

Виталий Гайдаев

Вложения на будущее
Падение фондового рынка  
нивелировало приток клиентских средств Московская биржа обсуждает введение нового 

 тарифа на использование биржевой информации 
в альтернативных системах торгов. Согласно по
правкам к законодательству, вступившим в силу 
с нового года, брокеры обязаны обеспечить наи
лучшее исполнение сделок клиентов. Если они 
 совершают сделки вне биржи, то обязаны срав
нить цены с биржевыми, то есть использовать 
 биржевую информацию и платить за нее. Участ
ники рынка отмечают, что предложенные тари
фы слишком высоки и делают альтернативные 
сис темы торгов невыгодными.

Московская биржа планирует ввести тарифы на предо-
ставление информации для альтернативных систем по 
торговле акциями и срочными контрактами. Согласно 
презентации торговой площадки (есть в распоряжении 
„Ъ“), предлагается установить новые нормативно-договор-
ные отношения на предмет использования биржевой ин-
формации в альтернативных системах. Предполагаемый 
тариф — 120 тыс. руб. в месяц без НДС за каждый полный 
1 млрд руб. объема сделок, для объема меньше 1 млрд 
руб.— такая же сумма в размере однократного тарифа.

Как пояснили на Московской бирже, биржевая инфор-
мация тарифицируется во всем мире для всех категорий 
клиентов, в «отличие от российского рынка, где биржевые 
данные бесплатны для участников». Использование бир-
жевых цен для заключения сделок не на бирже «негативно 
влияет на ликвидность организованного рынка, снижает 
прозрачность ценообразования и создает несправедли-
вые преимущества для альтернативных торговых систем, 
не участвующих в формировании рыночных цен, но их 
использующих». По данным биржи, в США цена таких 
услуг составляет тысячи долларов в месяц. Тарифы за пре-
доставление информации Московской биржи составляют 
от 300 руб. до нескольких десятков тысяч рублей в месяц.

Данный вопрос уже рассматривался на профильных 
комитетах биржи. Комитет по фондовому рынку принял 
информацию к сведению, комитет по срочному рынку, со-
общил „Ъ“ один из его членов, выразил несогласие с пред-
ложенным тарифом и рекомендовал организовать рабо-
чую группу с участием представителей регулятора для об-

суждения вопроса. «За использование биржевой инфор-
мации надо платить больше, чем биржевую комиссию за 
сами сделки»,— негодует собеседник „Ъ“ на фондовом 
рынке. Заместитель гендиректора по электронной торгов-
ле «Открытие Брокера» Александр Дубров сообщил, что 
этот вопрос требует проработки, поскольку затрагивает не 
только срочный рынок, а также обсуждения с регулятором 
в свете новых поправок к закону о рынке ценных бумаг в 
части требования к брокерам по наилучшему исполне-
нию поручения клиента (best execution).

С учетом прихода на фондовый рынок большого числа 
частных инвесторов брокеры и банки все больше задумы-
ваются над возможностью интернализации клиентских 
потоков. Этот механизм позволяет сводить заявки клиен-
тов внутри банка или брокера, избегая биржевых комис-
сий. В частности, часть конверсионных сделок с валютой 
не выводят на биржу Сбербанк, Альфа-банк, ВТБ (см. „Ъ“ от 
29 октября 2019 года). Участники торгов также задумыва-
лись над подобным механизмом по наиболее ликвидным 
акциям. Но после введения в закон понятия best execution 
они обязаны будут использовать биржевую информацию, 
чтобы сравнить котировки для обеспечения наилучшего 
исполнения, и соответственно, платить бирже.

По словам президента «Финама» Владислава Кочеткова, 
тариф на уровне 0,012% от объема сделок нельзя назвать за-
претительным, но он способен сильно снизить рентабель-
ность и привлекательность ECN-решений (электронные 
торговые площадки) для брокеров. Впрочем, считает он, 
для крупных ECN с десятками и сотнями тысяч клиентов 
такой тариф может быть приемлемым, одновременно 
принося бирже весомый дополнительный доход. При 
этом он отметил, что из тарификации выпал валютный 
рынок. «Очевидно, биржа понимает, что ей не удастся за-
ставить платить себе все банки, которые осуществляют ва-
лютно-обменную деятельность»,— считает он. Как отме-
тил представитель крупного брокера, биржа не учитывает 
специфику российского рынка: «За рубежом многие бир-
жи зарабатывают на продаже информации, но там сущест-
венно меньше биржевые комиссии, а у нас биржа как мо-
нополист пытается заработать на всем».

Полина Смородская

Котировки информации пошли вверх
Московская биржа поднимает цены на свои данные

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, в «Росатоме» может появить
ся должность спецпредставителя по Арктике в ран
ге советника генерального директора. В его полно
мочия будет входить взаимодействие с регионами, 
расположенными вдоль Севморпути. По данным 
„Ъ“, в качестве основного претендента рассматрива
ется нынешний мэр Нижнего Новгорода Владимир 
Панов, но есть и другие кандидатуры.

В госкорпорации «Росатом» может появиться новая 
должность — спецпредставитель по Арктике, рассказали 
„Ъ“ источники в отрасли. По их словам, спецпредставитель 
будет подчиняться напрямую гендиректору Алексею Лиха-
чеву и занимать должность его советника. В качестве основ-
ного кандидата собеседники „Ъ“ называют нынешнего мэ-
ра Нижнего Новгорода Владимира Панова. В госкорпора-
ции тему не комментируют. В пресс-службе администра-
ции Нижнего Новгорода не подтвердили данную инфор-
мацию. Источники „Ъ“ в области отмечают, что слухи об 
уходе Владимира Панова в «Росатом» ходят с момента его 
назначения на пост градоначальника.

Источник „Ъ“ в «Росатоме» сообщил, что такой вариант 
рассматривается, но окончательное решение не принято. 
По его словам, на этот пост есть и другие кандидатуры. Зада-
чей спецпредставителя будет координация работы компа-
нии с регионами, расположенными вдоль трассы Севмор-
пути. Это будет «межведомственный орган» внутри «Росато-
ма», связующий дирекцию Севморпути и департамент по 
взаимодействию с регионами, подытожил источник „Ъ“.

Владимир Панов родился в 1975 году в Нижнем Новгоро-
де. Окончил экономический факультет Нижегородского го-
сударственного университета им. Н. И. Лобачевского, там 
же получил степень кандидата экономических наук. До из-
брания на пост мэра Нижнего Новгорода в январе 2018 года 
был депутатом Госдумы с сентября 2016 года.

«Росатом» получил полномочия инфраструктурного опе-
ратора по Севморпути в конце 2018 года. В июле 2018 года 

была образована дирекция Севморпути, которую возгла-
вил Вячеслав Рукша, получивший также должность замгла-
вы госкорпорации. В задачи дирекции входит организация 
плавания судов в рамках Севморпути, развитие инфра-
структуры морских портов, в том числе энергетической, со-
здание системы безопасности мореплавания, а также нави-
гационно-гидрографическое обеспечение. Кроме того, па-
раллельный проектный офис «Логистика» и созданный в 
его рамках оператор «Русатом Карго» занимаются проектом 
развития международных транзитных морских грузопере-
возок по Северному морскому транзитному коридору. Для 
развития проекта «Росатом» через «Атомэнергопром» в кон-
це 2019 года приобрел 30% головной компании транспорт-
ной группы «Дело» Сергея Шишкарева.

Также в «Росатоме» есть влиятельный департамент по ра-
боте с регионами, который курирует отношения госкорпора-
ции с регионами присутствия, закрытыми городами и т. д. С 
2017 года его возглавляет Андрей Полосин, а до этого главой 
департамента был Александр Харичев, который теперь в ад-
министрации президента РФ занимает должность начальни-
ка управления по обеспечению деятельности Госсовета.

Источники „Ъ“ в отрасли расходятся во мнениях, зачем 
«Росатому» необходим спецпредставитель по Арктике. 
Один из них предполагает, что этот человек возьмет на себя 
функции общения с органами власти, возможно, частично 
дублируя соответствующую работу дирекции Севморпути. 
Не исключен и вариант, что должность необходима как 
определенный этап перед дальнейшим повышением чело-
века, который ее займет, рассуждает другой источник „Ъ“. 
Еще один собеседник „Ъ“ отмечает, что «спецпредставитель 
будет по Арктике», а это более широкое понятие, чем Сев-
морпуть. Формулировка «Северный морской транспорт-
ный коридор» все чаще встречается в государственных до-
кументах, и, возможно, «Росатом» стремится стать курато-
ром всего этого направления.

Анастасия Веденеева

«Росатом» ищет арктические кадры
Госкорпорация создает должность спецпредставителя по Арктике

После резкого снижения курса 
рубля в 2014 году некоторые препа-
раты уже покинули российский ры-
нок из-за нерентабельности обраще-
ния, отмечает господин Горшков. То 
же самое, по его словам, может про-
изойти и сейчас. В Минпромторге на 
вопросы „Ъ“ не ответили. 

Новая методика ценообразова-
ния ЖНВЛП, по которой их произ-
водители должны перерегистриро-
вать цены до конца 2020 года, приня-
та в 2019 году. Изначально она пред-
полагала, что стоимость так называе-
мых инновационных препаратов не 
должна превышать их цены в ряде 
других государств, а на аналоги стои-
мость будет регистрироваться с опре-
деленным понижающим коэффици-
ентом. В целом такой подход устраи-
вал отрасль, пока к нему не добави-
ли правило, по которому новые цены 
не могут превышать существующие 
сейчас. В результате производители 

должны перерегистрировать цены 
на более низкие. Препараты стоимо-
стью ниже 100 руб. не подлежат обя-
зательной перерегистрации, но по су-
ти это означает, что цена на них про-
сто не изменится.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк знает, что Минздрав уже ре-
шился на разработку послаблений 
в правила перерегистрации цен на 
ЖНВЛП. Подробности ему пока не-
известны. При этом эксперт не счи-
тает, что произойдут какие-либо 
принципиальные изменения: «В на-
чале лета фармацевтическую роз-
ницу ждет падение спроса, из-за че-
го цены на ряд категорий лекарств 
снизятся сами». После ажиотажного 
спроса на препараты в марте на фо-
не пандемии COVID-19, их продажи 
в аптеках за первую неделю апреля 
уже сократились в среднем на 20% 
год к году. Динамику объясняли вве-
денным режимом самоизоляции, а 
также сделанными запасами, кото-
рых может хватить на срок до ше-
сти месяцев. В Минздраве заявили 
„Ъ“, что решений об изменениях ме-
тодики ценообразования ЖНВЛП в 
связи с курсовыми колебаниями не 
 принималось. 

Мария Котова

Препаратное чутье

У нас нет пока  
проблемы с лекарствами. 

Не надо беспокоиться,  
не надо заниматься  

скупкой
— Татьяна Голикова,

вице-премьер,  
в январе, «Интерфакс»
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Продажи автомобилей в России 
на фоне коронавируса могут со‑
кратиться наполовину в 2020 го‑
ду при худшем сценарии разви‑
тия событий, подсчитали в Bos‑
ton Consulting Group (BCG). Ми‑
нимально возможное падение — 
19%. В целом на рынке также 
ожидают двузначных темпов со‑
кращения продаж в 2020 году — 
прежде всего из‑за влияния ка‑
рантинных мер. Однако глубо‑
кое падение рынка на 50% мало‑
вероятно, считают аналитики, 
ожидая, что в таком сценарии 
рынок ждет увеличение гос‑
поддержки.

BCG представил предварительную 
оценку влияния коронавируса на рос‑
сийский авторынок. В исследовании 
представлено несколько возможных 
сценариев, а за уровень отсчета взят 
прогноз IHS Markit, который предус‑
матривал рост рынка до 1,8 млн авто‑
мобилей в 2020 году и до 1,9 млн 
в 2021‑м (в 2019 году рынок, по дан‑
ным АЕБ, составил 1,76 млн машин). 
В сравнении с прогнозом IHS, BCG 
в оптимистичном сценарии ждет па‑
дение продаж на 19%, примерно 
до 1,4 млн автомобилей в 2020 году, 
с восстановлением до 1,8 млн машин 
в 2021 году. Пессимистичный сцена‑
рий предполагает, что рынок в 2020 
году сократится на 48%, до 0,9 млн ма‑
шин, а в 2021‑м вырастет лишь 
до 1,3 млн штук. Два наиболее вероят‑
ных сценария предполагают падение 
продаж на четверть (до 1,3 млн ма‑
шин) и на 37% (до 1,1 млн машин) 
в 2020 году. В таком случае рынок 
в 2021 году восстановится до 1,7 млн 
и 1,5 млн машин соответственно, 
то есть не достигнет уровня 2019 года.

42% российских потребителей 
планируют сократить расходы, воз‑
держиваясь от покупки автомобиля, 
подсчитали в BCG. Машины входят 
в топ‑3 категорий, на которых рос‑
сийские потребители планируют сэ‑
кономить, говорится в исследова‑
нии. 21% потребителей планируют 
увеличить расходы на автомобили, 
что, вероятно, связано с девальваци‑
ей рубля. В BCG ожидают, что после 
того, как автодилеры повысят цены, 
эта группа сократится до 5–6%, как это 
произошло после девальвации рубля 
в 2014 году. „Ъ“ писал 14 апреля, что 
все производители и импортеры уже 
подняли цены. Ключевыми фактора‑
ми успеха для концернов после завер‑
шения карантина станут готовность 
возобновить производство раньше 
других, составление портфеля зака‑
зов до возобновления работы, а так‑
же обеспечение функционирования 
цепочки поставок, говорит руководи‑
тель направления «Автомобилестрое‑
ние» в BCG СНГ Эдуард Черкин.

Автопроизводители и импортеры 
в основном воздерживаются от оце‑
нок. В Mitsubishi не исключают, что, 
как и во многих странах Европы, про‑
дажи могут снизиться на 80% в пери‑
од изоляции, но объем падения рын‑
ка по итогам года «вообще не поддает‑
ся прогнозированию». В Volvo Cars 
ожидают, что уровень продаж по от‑
ношению к 2019 году снизится на 25–
30% при условии, что карантин 
не выйдет за пределы второго кварта‑
ла. В компании отмечают, что из‑за ка‑
рантина многие дилеры не могут от‑
крыть салоны, а клиенты — прийти 

в них. При этом нет уверенности, что 
создаваемый отложенный спрос смо‑
жет существенно компенсировать 
потерянные продажи.

В АвтоВАЗе говорят, что в первом 
квартале при поддержке программ 
льготного автокредитования россий‑
ский авторынок вырос на 2%. По ито‑
гам года там ожидают, что рынок по‑
кажет значительную негативную ди‑
намику с очень низким объемом про‑
даж в апреле—мае и возможным на‑
чалом небольшого восстановления 
с июня. Развитие ситуации в значи‑
тельной степени будет зависеть 
от мер господдержки, введение кото‑
рых в компании бы приветствовали. 
«Мы также можем предвидеть некото‑
рую разрозненность динамики рын‑
ка по регионам в зависимости от эпи‑
демиологической обстановки и раз‑
решительных мер на возобновление 
продаж и сервисных услуг в каждом 
из них»,— отмечают в АвтоВАЗе.

В Kia согласны, что итоги года 
во многом будут зависеть от мер го‑
споддержки спроса во втором полуго‑
дии: «Если действие госпрограмм бу‑
дет продлено, то мы ожидаем прода‑
жи на уровне 1,5 млн автомобилей». 
В концерне надеются, что с июня ав‑
тобизнес начнет свое возвращение 
к обычному режиму  работы и четвер‑
тый квартал по продажам окажется 
на уровне 2019 года. Запуск работы 
дилеров — одна из тем, которые от‑
расль обсуждала у вице‑премьера 
Юрия Борисова в преддверии сове‑
щания по гос поддержке автопрома 
у Владимира Путина 22 апреля. При 
этом пока поддержка спроса на лег‑
ковые автомобили не обсуждалась 
(см. „Ъ“ от 17 апреля).

Автодилеры тоже ждут двухзнач‑
ных темпов падения рынка. Так, 
по словам главы «Авилона» Андрея 
Павловича, авторынок может упасть 
на 30%, если апрель и май покажут 
текущие темпы продаж: сейчас «Ави‑
лон» авансирует онлайн около 25 ав‑
томобилей в день — вчетверо мень‑
ше, чем в первом квартале. Генди‑
ректор «Автоспеццентра» Денис Пет‑
рунин ожидает сокращения рынка 
на 50%, отмечая, что коронавирус 
в большей степени сказался на отра‑
сли, чем цена на нефть и курс рубля. 
Автобизнесу сейчас во многом слож‑
нее, чем другим сегментам, говорит 
гендиректор «Авто.ру» Антон Забан‑
ных: у дилеров сильно закредито‑
ванный бизнес, и месяц простоя ве‑
дет к огромным убыткам. Возникает 
и вопрос, будут ли у населения сред‑
ства на покупку машины после сня‑
тия ограничений, отмечает он, ожи‑
дая сокращения продаж на 10–15% 
по итогам года.

Партнер Deloitte Татьяна Кофано‑
ва ожидает падение на 10–20%, что 
более чем сопоставимо с другими 
рынками. Сергей Удалов из «Автоста‑
та» ждет падение на 30–50%. Он отме‑
чает, что часть спроса реализовалась 
в марте, а остальные потенциальные 
клиенты не готовы сменить автомо‑
биль из‑за сложной экономической 
ситуации. Владимир Беспалов 
из «ВТБ Капитала» дает прогноз в 20% 
падения. В худшем варианте рынок 
может сократиться и на 50%, отмеча‑
ет он, но в таком случае будет запу‑
щена господдержка, которая смяг‑
чит падение.

Ольга Никитина

Авторынок  
срывается 
в пике
В отрасли ожидают падение 
продаж на 20–50% в 2020 году

«Ростелеком» должен будет 
 выкупить оставшиеся 24,9% 
компаний, владеющих правами 
на мобильную операционную 
систему (ОС) «Аврора», у струк‑
тур владельца ЕСН Григория Бе‑
резкина через два года не менее 
чем за 606 млн руб. Ранее этот 
бизнес оценивался в 4,4 млрд 
руб. За два года его общая стои‑
мость снизилась почти в два ра‑
за на фоне отсутствия крупных 
государственных проектов 
на «Авроре».

«Ростелеком» согласовал стои‑
мость приобретения оставшихся 
24,9% в ООО «Открытая мобильная 
платформа» (ОМП) и ООО «Вотрон», 
владеющих мобильной операцион‑
ной системой «Аврора» (до февраля 
2019 года — Sailfish Mobile OS Rus), 
у структур бизнесмена Григория Бе‑
резкина «по рыночной стоимости, 
но не менее 606 млн руб.», расска‑
зал источник „Ъ“, знакомый с ситу‑
ацией. Совет директоров «Ростеле‑
кома» утвердил условия нового оп‑
циона 19 декабря 2019 года на осно‑
вании директивы правительства, 
сообщил „Ъ“ представитель опера‑
тора. По его словам, в опционе за‑
фиксированы условия выкупа па‑
кетов через два года, сумму сделки 
он не комментирует.

«Ростелеком» выкупил 75% в ОМП 
и «Вотроне» у структур Григория Бе‑
резкина в марте 2018 года. По усло‑
виям сделки 24,9% «Ростелеком» мо‑
жет выкупить с марта 2021‑го до мар‑
та 2028 года по выбору продавца. 
В случае исполнения опциона у Гри‑
гория Березкина останется 0,1% 

в «Вотроне» и ОМП, что позволит ему 
получать процент от выручки с про‑
ектов на ОС «Аврора» в течение 20 
лет после сделки. «Ростелеком» за‑
платил за 75% бизнеса около 3,3 мл‑
рд руб., соответственно, весь он мог 
оцениваться в 4,4 млрд руб. По ито‑
гам 2019 года оператор списал 
на убытки 2,3 млрд руб. инвестиций 
в проект.

В целом «Ростелеком» потратил 
на развитие «Авроры» около 7 млрд 

руб., а начиная с 2020 года оценивает 
свои ежегодные затраты в 2,3 млрд 
руб., сообщал „Ъ“ 16 апреля. В компа‑
нии признают, что без крупных госу‑
дарственных проектов дальнейшее 
развитие ОС будет невозможно. 
В то же время крупные проекты 
по поставке смартфонов под управ‑
лением «Авроры» в госорганы пока 
остаются под вопросом. Ранее пла‑
нировалось перевести 1,4 млн чи‑
новников на смартфоны на «Авроре» 
к концу 2021 года. При этом «Ростеле‑
ком» уже снизил ожидания затрат го‑
сударства на поставки решений 
на «Авроре» со 160 млрд примерно 
до 64 млрд руб. Другой проект, под 
который планировалось закупить 
360 тыс. смартфонов на ОС,— пере‑
пись населения — может быть пере‑
несен с 2020‑го на 2021 год. В 2019 го‑
ду Минкомсвязь также вела перего‑
воры об установке «Авроры» 
на смартфоны Huawei в России, 
но они ни к чему не привели. Пока 
самым крупным проектом остается 
поставка 15 тыс. мобильных почто‑
во‑кассовых терминалов на «Авроре» 
в 2017 году «Почте России».

Бизнес по развитию «Авроры» все 
еще можно считать стартапом, не ге‑
нерирующим выручку в значимом 
объеме, отмечает аналитик управле‑
ния торговых операций на россий‑

ском фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Александр Осин. Исходя 
из этого, если проект «Ростелекома» 
по поставкам устройств в госорганы 
все же начнется, например, с 2022 го‑
да, весь этот бизнес можно по рыноч‑
ным критериям оценить примерно 
в 800 млн руб., считает аналитик.

С учетом перспектив, которые по‑
тенциально открываются для «Авро‑
ры», если государство будет последо‑
вательно придерживаться курса 
на цифровой суверенитет и импорто‑
замещение, весь проект может оцени‑
ваться в 2 млрд руб., а 24,9% — при‑
мерно в 500 млн руб., более оптими‑
стичен аналитик «Финама» Леонид 
Делицын. При этом, поскольку «Росте‑
леком» уже контролирует компанию, 
острой необходимости выкупать 
оставшуюся долю в срочном порядке 
у него нет, а вероятность того, что 
кто‑то еще ею заинтересуется, также 
невелика, отмечает он. По мнению 
аналитика, также «очевидно, что про‑
ект остается венчурным», поскольку 
его успешность во многом зависит 
от наличия госзаказа и перспектив 
возможных контрактов с производи‑
телями оборудования, при наличии 
или отсутствии которых его стои‑
мость может, соответственно, как 
сильно вырасти, так и упасть.

Юлия Тишина

«Аврору» ставят на якорь
«Ростелеком» выкупит оставшуюся часть разработчика ОС через два года

Крупнейший российский произ‑
водитель индейки ГК «Дамате» 
может заняться новым бизне‑
сом. Группе, которая считается 
основным претендентом на «Ев‑
родон» Вадима Ванеева, может 
отойти и другой актив предпри‑
нимателя — производство утки 
«Донстар». Потребление этого 
мяса пока находится на низком 
уровне, но может увеличиться 
с ростом предложения.

АПК «Дамате» в конце марта учре‑
дила в Ростове‑на‑Дону ООО «Новые 
утиные фермы», следует из ЕГРЮЛ. 
Основной вид деятельности компа‑
нии — разведение сельскохозяйст‑
венной птицы. По словам источника 
„Ъ“ на рынке, структура может быть 
создана для получения в управление 
ростовского предприятия по произ‑
водству мяса утки «Донстар» Вадима 
Ванеева, которое сегодня находится 
в состоянии банкротства. «Такой ва‑
риант обсуждался»,— говорит собе‑
седник „Ъ“.

• «Дамате» Наума Бабаева и Раши-
да Хайрова — крупнейший произво-
дитель мяса индейки (бренд «Инди-
лайт») в России. По данным Agrifood 
Strategies, в 2019 году группа увеличи-
ла выпуск этой продукции на 48,36%, 
до 131 тыс. тонн, заняв 45,47% рын-
ка в натуральном выражении. 
По собственным данным, выручка 
«Дамате» за этот период выросла 

на 48,8%, до 26,3 млрд руб. Чистая 
прибыль увеличилась в 2,5 раза, 
до 1,49 млрд руб.
«Дамате» считается претендентом 

и на некогда ключевой актив госпо‑
дина Ванеева — производителя ин‑
дейки ГК «Евродон». В конце 2018 го‑
да в результате корпоративного кон‑
фликта этот бизнес перешел под 
контроль основного владельца 
и кредитора ВЭБ.РФ. После оптими‑
зации производства банк хотел про‑
дать актив стратегическому инвесто‑
ру, среди которых называли и «Дама‑
те», но сделка так и не состоялась. 
На прошлой неделе ВЭБ.РФ продал 
права требования по кредитам «Ев‑
родона» Россельхозбанку (РСХБ) 
за 6,2 млрд руб. Глава минсельхоз‑
прода Ростовской области Констан‑
тин Рачаловский при этом говорил, 
что «Дамате» может арендовать актив 
уже в апреле.

РСХБ — основной кредитор и для 
«Донстар». Как следует из судебных 
документов, всего в реестр кредито‑
ров компании включены требова‑
ния на 6,9 млрд руб., из которых 
6,53 млрд руб. приходится на долг 
перед РСХБ. «Дамате» стала рассма‑
триваться как основной кандидат 
на «Евродон» по ходу передачи прав 
требований к РСХБ, потому выбор 
группы как потенциального инвес‑
тора и для «Донстар» логичен, отме‑
чает источник „Ъ“. В «Дамате» отказа‑

лись от комментариев, в РСХБ заяви‑
ли, что для «Донстар» идет выбор ин‑
вестора, который сможет эффектив‑
но управлять предприятием.

В 2017 году «Донстар» выпустила 
27 тыс. тонн мяса утки, а годом позже 
планировала увеличить производст‑
во до 28,5 тыс. тонн. Собеседник „Ъ“ 
на рынке оценивает примерную сто‑
имость строительства такого пред‑
приятия с нуля в $100 млн (7,46 млрд 
руб. по курсу ЦБ на вторник). Управ‑
ляющий директор рейтингового 
агентства «Национальные кредит‑
ные рейтинги» Станислав Волков 
при этом отмечает, что на торгах 
в рамках банкротства «Донстар» мо‑
жет быть продан за меньшую сумму, 
чем его обязательства перед РСХБ.

Руководитель Национальной мяс‑
ной ассоциации Сергей Юшин отме‑
чает, что потребление утки в России 
находится на низком уровне и отли‑
чается сезонностью. Но объемы 
«Донстар» рынок в нормальных эко‑
номических условиях может легко 
освоить, указывает он. К тому же, до‑
бавляет господин Юшин, потребле‑
ние может расти параллельно с раз‑

витием отрасли и ростом предложе‑
ния: за последние шесть лет потре‑
бление премиальной говядины вы‑
росло в семь‑восемь раз на фоне уве‑
личения производства.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов говорит, что у ин‑
дейки и утки схожие технологии вы‑
ращивания, ветеринарной защиты 
и переработки. Кроме того, добавля‑
ет он, «Дамате» может добиться си‑
нергии на административных и ком‑
мерческих расходах, поскольку рас‑
ширение ассортимента за счет утки 
позволит увеличить переговорную 
силу в отношениях с сетями. РСХБ 
сделка позволит избавиться от про‑
блемного актива. При этом банк так‑
же может выдать новому собствен‑
нику финансирование на модерни‑
зацию предприятия для ускорения 
финансового оздоровления, рассу‑
ждает господин Ибрагимов. По сло‑
вам Станислава Волкова, в этом слу‑
чае банк обычно старается ограни‑
чивать размер кредита объемом тех 
средств, которые получил от нового 
собственника при продаже актива.

Анатолий Костырев

Производителя индейки потянуло на утку
«Дамате» расширяет бизнес

Его поздравляет журналист и телеведущий Леонид Парфенов:
— Дорогой Михаил Маратович! Я не знаю, кто еще так соответствовал 
бы определению «человек решенных вопросов», как ты. Очень ценю твою 
всегдашнюю манеру судить о любом явлении здраво, жестко и насмешливо. 
Поэтому и нынешняя напасть тебя, конечно, не обескуражила: ну, значит, 
и это надо прожить до ста двадцати! И еще посмеяться над обстоятельства‑
ми 56‑го дня рождения! Будь здоров!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет 
председателю наблюдательного 
совета консорциума «Альфа‑групп» 
Михаилу Фридману

ДНИ РОЖДЕНИЯ

5 миллионов
активных пользовате-
лей должно быть 
у «Авроры» к 2028 году, 
по расчетам 
«Ростелекома»

Запуск новых предприятий 
и продолжающееся вытесне‑
ние с рынка импорта позволи‑
ли российским сыроделам уве‑
личить выпуск продукции 
в январе‑феврале на рекорд‑
ные 15,3%, до 86,7 тыс. тонн. 
Из‑за нестабильной экономи‑
ческой ситуации и ограниче‑
ний, связанных с COVID‑19, 
тенденция может не сохра‑
ниться до конца года. Но под‑
держать отрасль может рост 
сырьевой базы и высокие це‑
ны на импортные сыры.

Производство сыров в России 
за первые два месяца 2020 года вы‑
росло на 15,3%, до 86,7 тыс. тонн год 
к году. Об этом говорится в обзоре 
Национального союза производи‑
телей молока («Союзмолоко») и АЦ 
MilkNews. Для двух месяцев это ре‑
кордный показатель за всю исто‑
рию. Гендиректор «Союзмолока» 
Артем Белов связывает динамику, 
в частности, с запуском новых про‑
ектов в последнее время.

Так, Агрокомплекс им. Н. И. Ткаче‑
ва (принадлежит семье экс‑главы 
Минсельхоза Александра Ткачева) за‑
вершил строительство сыродельного 
завода в Краснодарском крае мощно‑

стью 35 тонн продукции в сутки. ГК 
«Фудлэнд» (марка La Paulina) увеличи‑
ла мощности переработки на своем 
сыродельном заводе в Ростовской об‑
ласти на 30%, до 560 тонн в сутки. 
Кроме того, инвестиционные проек‑
ты реализуют «Комос Групп», «Мол‑
вест», российский Hochland и др., пе‑
речисляет господин Белов. «Умалат» 
(бренды Unagrande, Pretto и др.) ве‑
дет строительство второго комплек‑
са на своем предприятии в Севске 
Брянской области. По прогнозам «Со‑
юзмолока», запуск к 2022 году всех 
анонсированных мощностей приве‑
дет к выводу на рынок дополнитель‑
но 35 тыс. тонн мягких и до 150 тыс. 
тонн твердых сыров.

Кроме того, росту способствова‑
ло введение системы Россельхоз‑
надзора «Меркурий» и разделение 
на полках торговых сетей продук‑
ции на натуральную и с замените‑
лями молочных жиров, говорит Ар‑
тем Белов. Все это, а также тренд 
на здоровое питание, приводит 
к переориентации спроса с сырных 
продуктов на традиционные сыры, 
отмечает он. Так, за первые два ме‑
сяца 2020 года спрос на сырные 
продукты упал на 19,4%, а на сы‑
ры — вырос до 16,0%. 

Продажи сыров в сети «Лента» 
выросли в пределах 6%, рассказал 
представитель сети. Там объясняют 
тенденцию промоподдержкой и ак‑
тивным участием производителей 
в продвижении товаров. На сыры 
российского производства в «Лен‑
те» приходится около 60% ассорти‑
мента. В «Магните» зафиксировали 
рост спроса на сыры в первые два 
месяца года и ускорение динамики 
в марте‑апреле. На фоне ограниче‑
ний, связанных с COVID‑19, покупа‑
тели стали больше готовить и есть 
дома, говорят там. В Auchan сооб‑
щили, что продажи сыров в январе‑
феврале 2020 года остались на уров‑
не аналогичного периода 2019 года.

Производители сыров подтвер‑
ждают данные «Союзмолока». В Pep‑
sico (бренд «Ламбер») также связы‑
вают тенденцию с ростом домашне‑
го потребления продукта. Генди‑
ректор Нальчикского молочного 
комбината (сыры «Чабан») Шамсу‑
дин Якубов говорит, что в России 
еще есть потенциал для роста по‑
требления сыра на душу населения 
относительно других стран, а по‑
требители начинают больше дове‑
рять местным производителям. 
Президент ГК «Кабош» (выпускает 

сыры под одноименным брендом) 
Дмитрий Матвеев отмечает неболь‑
шой рост продаж по группам твер‑
дых сыров, но сомневается, что ди‑
намика сохранится до конца года. 
Из‑за валютной нестабильности 
и кризиса в связи с пандемией COV‑
ID‑19 у потребителей будет все 
меньше свободных средств, а сыр 
в России не относится к товарам 
первой необходимости, рассуждает 
он. Кроме того, добавляет господин 
Матвеев, потребление сыра в заве‑
дениях общепита вряд ли быстро 
восстановится.

Но Артем Белов считает, что под‑
держку производителям окажет раз‑
витие сырьевого сектора и сохране‑
ние высокого потенциала замеще‑
ния импорта. По оценкам «Союзмо‑
лока», на импортные сыры сегодня 
приходится 29,8% от потребления. 
Господин Белов прогнозирует, что 
девальвация снизит привлекатель‑
ность импорта, а конкурентоспо‑
собность российских сыров выра‑
стет. В «Союзмолоке» ждут, что при 
благоприятном сценарии по итогам 
2020 года производство сыров выра‑
стет до 583,9 тыс. тонн, что на 50 тыс. 
тонн больше, чем годом ранее.

Алексей Полухин

Сыр показал выдержку
Производство продукта растет рекордными темпами
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Международная федерация тен-
ниса (ITF), Ассоциация тенниси-
стов-профессионалов (ATP), Жен-
ская теннисная ассоциация (WTA) 
и организаторы четырех турни-
ров Большого шлема близки к со-
зданию фонда борьбы с послед-
ствиями пандемии, значительная 
часть которого пойдет на выплаты 
спортсменам с низким рейтингом. 
О своей готовности присоединить-
ся к этой программе заявили три 
теннисные суперзвезды — Новак 
Джокович, Роджер Федерер и Ра-
фаэль Надаль, которые рассчиты-
вают на помощь других игроков 
первой сотни рейтинга ATP.

необходимости финансовой 
поддержки спортсменов и спортсме-
нок, которые находятся в мировых рей-
тингах далеко за чертой топ-100, в тен-
нисном мире говорилось с первых не-
дель пандемии коронавируса. Дело в 
том, что такие игроки, в отличие от сво-
их более состоятельных коллег, в насто-
ящий момент остались не только без 
работы, но и без финансовой подушки 
безопасности. Одной из первых в кон-
це марта на это обратила внимание гру-
зинская теннисистка София Шапатава 
— 375-я ракетка мира, чье обращение 
на платформе change.org подписали 
около 2,5 тыс. человек (в рейтинге ATP 
на данный момент стоят почти 2 тыс. 
человек, а в рейтинге WTA — более 
1,3 тыс.). Однако WTA вскоре заявила, 
что достаточными средствами для ока-
зания помощи игрокам не располагает.

Нет таких резервных фондов и у двух 
других мировых управляющих теннис-
ных организаций — ATP и ITF. Послед-
няя к тому же была вынуждена отпра-
вить в отпуск около половины своих со-
трудников, а остальным срезать зарпла-
ту на 10–30%. Специфика тенниса тако-
ва, что наиболее обеспеченными орга-
низациями здесь являются националь-
ные федерации, имеющие отношение 
к проведению четырех турниров Боль-
шого шлема — Australian Open, Roland 
Garros, Wimbledon и US Open. Неуди-
вительно, что три из них уже объявили 
о выделении на борьбу с преодоления-
ми последствий пандемии серьезных 
средств. Французская федерация тенни-
са потратит на поддержку своих игроков, 
тренеров и теннисной инфраструктуры 
€35 млн, Лаун-теннисная ассоциация Ве-
ликобритании — £20 млн, а Американ-
ская теннисная ассоциация — $15 млн.

В первые недели пандемии глубина 
проблемы, с которой столкнулись низ-
корейтинговые спортсмены, была яс-
на не до конца, однако после отмены 
Wimbledon выяснилось, что о возобнов-

лении теннисного сезона не может идти 
речи минимум до середины лета. (Реше-
ние о проведении US Open, старт кото-
рого запланирован на 31 августа, будет 
принято в середине июня.) Более того, 
на вчерашней телеконференции с ор-
ганизаторами всех турниров ATP пред-
седатель этой организации Андреа Гау-
денци подчеркнул, что в силу своей спе-
цифики профессиональный теннис, 
по всей видимости, восстановит свой 
календарь одним из последних видов 
спорта, причем о конкретных сроках 
речь пока не идет. Таким образом, ITF, 
ATP, WTA и организаторы четырех тур-
ниров Большого шлема были вынужде-
ны приступить к обсуждению скоорди-
нированной программы финансовой 
поддержки теннисного сообщества.

Уже решено, что в рамках данной 
программы будет создан специальный 
фонд, в который внесут свой вклад ка-
ждая из семи организаций. Размер та-
кого фонда, по некоторым оценкам, 
может достигнуть $10 млн, хотя, по дан-
ным „Ъ“, изначально речь шла о сумме 
от $5 млн до $8 млн. С отдельной ини-
циативой позже выступили три тен-
нисные суперзвезды — Новак Джоко-
вич, Рафаэль Надаль и Роджер Федерер. 
Они предложили ста сильнейшим тен-
нисистам одиночного разряда и двад-
цати сильнейшим парникам перечи-
слить на помощь своим коллегам от 
$5 тыс. до $30 тыс. в зависимости от по-
ложения в рейтинге. Таким образом, 
можно будет собрать более $1 млн, ко-
торые добавятся в общий фонд. Кроме 
того, по мнению Джоковича, Надаля и 

Федерера, туда же следует перечислить 
половину призовых Nitto ATP Finals — 
лондонского итогового турнира ATP, 
если, конечно, он состоится в ноябре, 
либо значительную часть призовых 
Australian Open 2021 года.

Официально о формировании объе-
диненного фонда теннисной взаимопо-
мощи может быть объявлено на следую-
щей неделе. Однако, по словам члена со-
вета директоров ITF Алексея Селиванен-
ко, на данный момент все еще обсужда-
ется несколько нюансов. Например, по-
ка неясно, в какой степени инициати-
ву «большой тройки» мужского тенниса 
готовы поддержать ведущие теннисист-
ки мира. А главное, не до конца разра-
ботаны критерии, по которым будут рас-
пределяться средства фонда. По версии, 
выдвинутой вице-президентом Немец-
кого теннисного союза Дирком Хордоф-
фом, каждый игрок, занимающий в ми-
ровых классификациях с 250-го по 700-
е место, должен получить по $10 тыс., од-
нако в таком случае не учитываются ин-
тересы игроков парного разряда и тех, 
кто находится в рейтингах ниже.

«При распределении денег из бла-
готворительных ресурсов всегда при-
ходится учитывать множество крите-
риев,— подчеркнул господин Селива-
ненко.— Например, в данном случае 
следует избежать ситуации, при кото-
рой игроки некоторых стран получат 
двойную помощь — как из общего фон-
да, так и от национальной федерации. 
По-прежнему актуален вопрос, какое 
место должен занимать игрок, чтобы 
иметь право рассчитывать на помощь. 
Но то, что главные теннисные инсти-
туты в сложившихся условиях объеди-
няются для решения общих проблем, 
свидетельствует об их желании объе-
динить усилия для выхода из кризиса 
и дальнейшего сближения».

Евгений Федяков

КАРАНТИН

Теннисисты пустили 
шлем по кругу
Для игроков с низким рейтингом  
собирают материальную помощь

Деятельность художника, 
в отличие от, скажем, дея-
тельности театра,— реме-
сло традиционно одинокое. 
Но выставки, вернисажи, 
общение с музеями, галерея-
ми, заказчиками — тоже часть 
этого ремесла. Живущий в Па-
риже 86-летний классик соц-
арта Эрик Булатов рассказал 
Марии Сидельниковой о том, 
насколько эпидемия измени-
ла его жизнь и работу.

— С объявления режима са-
моизоляции во Франции про-
шел месяц, впереди еще почти 
столько же. Как вам живется? 
Что изменилось?
— С бытовой точки зрения осо-
бенно ничего не изменилось в на-
шей жизни. Я много работаю каж-
дый день, как и прежде. Здесь, в 
Париже, у меня мастерская, где 
все налажено для работы, где я 
могу продолжать свою нормаль-
ную жизнь. В город я и так мало 
выхожу, для меня это уже слож-
но. Мы вернулись из Москвы в 
Париж 8 января, и за все это вре-
мя я раза два или три всего выхо-
дил. Собирались весной в Рим, 
но пришлось отменить. Это до-
садно. А в остальном жизнь идет 
своим чередом. Работа есть, обще-
ние есть: по телефону общаемся 
с московскими и здешними дру-
зьями. Наташе (супруга художни-
ка.— „Ъ“) приходится ходить в 
магазин. Я с ней пару раз спускал-
ся погулять возле дома, но совсем 
на чуть-чуть.
— И как ощущения от пустого 
Парижа?
— Париж сегодня, конечно, совер-
шенно поразительный. Во-пер-
вых, погода — солнце все время, 
очень тепло, все цветет, красота 
необыкновенная. Досадно, что го-
род совершенно пустой и эти пре-
красные дни пропадают для лю-
дей. Мне бы очень хотелось в Бу-
лонский лес съездить погулять. 
Но что делать? Нет так нет. С дру-
гой стороны, замечательно, что 
таким Париж мы никогда не ви-
дели, не знали и вряд ли когда-ни-
будь еще увидим. В городе сегод-
ня совершенно прозрачный воз-
дух, чистый, и дышится так легко! 
И небо абсолютно синее. Такого 
неба в Париже и не бывает никог-
да. Даже в солнечный день оно все 
равно чуть-чуть затянутое, в лег-
кой дымке, а сейчас — синее, си-
яющее, удивительное.
— А рабочего материала хва-
тает? Краски, кисти — все есть 
впрок?
— На всю жизнь не напасешься, 
конечно, что-то постепенно кон-
чается. Но друзья обещали по-
мочь, добыть необходимое, вроде 
есть варианты. Я из-за этого нем-
ного переживал, но раз все мож-
но организовать, то и волноваться 
нечего. Ничего страшного в этой 
ситуации нет.
— Как эпидемия сказалась на 
ваших выставочных планах и 
проектах? Что-то отменилось, 
перенеслось?
— Сейчас об этом думать и беспо-
коиться совершенно не хочется. 
Я сосредоточен на своей работе, а 
как уж ее потом показать и все это 
организовать, сейчас бессмыслен-
но даже думать. Когда кончится, 
тогда и можно будет обсуждать.
— А когда кончится, как вы ду-
маете?
— Кто же это знает? Будем ждать. 
Сейчас важно другое. Важна дис-
циплина. Важно, чтобы люди по-
нимали, что это серьезно, что нуж-
но быть очень осторожным и сле-
довать предписаниям. И в этом 
смысле меня радует, что в Пари-
же люди действительно дисци-
плинированные. В магазине сто-
ит очередь, все на расстоянии, ни-
кто не возмущается, не спорят ни 
о чем. Как-то это даже неожидан-
но для меня. Настолько мы при-
выкли, что французы не любят, 
когда ими командуют, заставля-
ют делать то, что им не нравится. 
А тут они оказались очень дисци-
плинированными.
— У вас сейчас есть продажи, 
заказы?
— В этом смысле у нас все хорошо, 
никаких проблем нет.
— Поддерживаете ли вы отно-
шения с коллекционерами, с 
галеристами или сейчас всем 
не до того?
— По телефону поддерживаем 
связь — разговоры, общение, это 
все есть. А больше пока ничего и 

не может быть. Галеристам сей-
час очень тяжело: не показывая и 
не продавая работы, они долго не 
продержатся. Боюсь, что многие 
галереи просто не выживут.
— Следите ли вы за интернет-
инициативами музеев? Как от-
носитесь к виртуальным вы-
ставкам?
— Нет, не слежу. Я вообще не 
очень слежу за новостями. Кар-
тины с экрана никогда не заме-
нят настоящих картин. Искусст-
во нужно смотреть только в ори-
гинале. Репродукции, даже самые 
хорошие, мало что дают. А уж ког-
да это изображение с экрана те-
лефона или компьютера, это сов-
сем ерунда. На месте музейных 
директоров я бы не волновался, 
что публика не вернется в музей. 
Разве может виртуальная выстав-
ка сравниться с музейной? Это не-
сопоставимые вещи. Хотя я готов 
допустить, что есть люди, которые 
не видят разницы. Но они просто 
искусство не любят и не понима-
ют. Ходят в музей, потому что так 
принято. Им, наверное, и вирту-
альных выставок будет достаточ-
но. Что на это скажешь.
— Вы знали политическую изо-
ляцию в советское время, те-
перь вот новый опыт — изоля-
ции физической. Есть ли меж-
ду ними что-то общее психоло-
гически?
— Нет, это совсем разные вещи. В 
сегодняшней изоляции нет ниче-
го унизительного для человека. 
Ничего такого, что бы его удруча-
ло. А там это было. Да, физически 
мы были вроде бы свободны. Мы 
же встречались со многими людь-
ми, общались, ходили друг к другу 
в гости. В этом смысле у нас была 
совершенно нормальная жизнь. Та 
изоляция была другого рода, она 
была профессиональной: слиш-
ком мало было людей, с которы-
ми можно было поговорить, поде-
литься своими соображениями, 
своими идеями, которые могли 
бы помочь, единомышленников 
почти не было, да и время совсем 
другое. Мои тогдашние работы и 
сегодняшние сильно отличаются, 
потому что тогда была одна жизнь, 
сейчас — совершенно другая. А я 
всегда старался в своих картинах 
выразить именно свою жизнь.
— Одна из ваших последних се-
рий — «Формула самозащиты». 
Когда вы начали над ней рабо-
тать? С чего? Как она устроена? 
От кого и почему защищаетесь?
— Лет шесть назад мы с Наташей 
оказались на заброшенном метал-
лургическом заводе во француз-
ской провинции. Завод этот XIX 
века, он давно заброшен, и сегод-
ня там начались работы по прев-
ращению его в новое культурное 
пространство. И это пространство 
заводское произвело на меня ог-
ромное впечатление. С одной сто-
роны, там чувствуется трагизм, за-
брошенность, ненужность. С дру-
гой стороны, все-таки не безнадеж-
ность. Что-то делается, есть над-
ежда на возрождение. Мне показа-
лось, что это настолько похоже на 
то, что происходит вокруг меня, в 
нашей жизни в самых разных ее 
социальных слоях. И мне захоте-

лось это выразить и связать имен-
но через это заводское пространст-
во и выразить ощущение этой си-
туации трагической, но все-таки 
не безнадежной, как мне представ-
ляется. И там была сделана боль-
шая работа, несколько циклов.
— «Все не так страшно» — из 
этой же серии?
— Да, и для меня это самая важная 
работа. Это объемная большая кон-
струкция, составленная из слов 
«все не так страшно». На самом де-
ле она довольно страшная, впечат-
ление должно быть действитель-
но чего-то и опасного, и страшно-
го, но все-таки не безнадежного. 
Страшно, но можно выжить. Есть, 
во всяком случае, надежда.
— Вы называете ее «завещани-
ем». Почему?
— Это в смысле моей социальной 
позиции. Я больше к этому не бу-
ду возвращаться. Мне нужно было 
высказаться по поводу сегодняш-
ней реальности и на этом поста-
вить точку.
— Когда мы с вами разговари-
вали после пожара в Нотр-Дам, 
вы сказали, что видите боль-
шой смысл в том, что это про-
изошло именно сейчас, пото-
му что эта трагедия может сыг-
рать важную, спасительную 
роль для общества, для каждо-
го из нас. У этого вируса нет та-
кой роли, как вам кажется?
— Пожар в Нотр-Дам я действи-
тельно воспринял как общечело-
веческую трагедию, очень болез-
ненную и тяжелую. И мне дума-
лось, что она может нас всколых-
нуть, потому что время действи-
тельно нехорошее, безнадежное: 
людьми манипулируют, человече-
ского, индивидуального все мень-
ше, все больше — материального, 
заложенного по инструкции. Это 
то, что я пытаюсь отразить в сво-
их последних работах. Вирус — это 
что-то совсем другое. В нем нет ни-
какой трагедии. Имеет ли сегод-
няшняя ситуация отношение к то-
му, как мы живем? Я бы сказал, что 
для меня ассоциация как раз не в 
будущем, а в прошлом. Когда я ду-
маю про европейскую чуму XIV ве-
ка, которая случилась в золотой век 
искусства в Европе и унесла мил-
лионы жизней, это действительно 
была беда. По сравнению с ней то, 
что происходит сегодня, это чепу-
ха. Такие вещи повторяются и бу-
дут повторяться. Человек уродует 
природу, но что мы можем сделать? 
Людей слишком много и будет еще 
больше. И никакие вирусы ничего 
не изменят, к сожалению.
— Когда все закончится, куда 
пойдете первым делом?
— В музей. Сначала в Лувр, потом 
в Орсе, потом — в Центр Помпи-
ду. А потом весь вечер просидим 
с Наташей в кафе на террасе. Я 
очень люблю парижские кафе, ре-
стораны, их людные террасы, ког-
да все сидят на улице. Она выгля-
дит так красиво и так естественно 
для Парижа. Не хотелось бы, что-
бы этот шарм ушел. Если чего и не 
хватает сегодня, так это вот этой 
парижской жизни.
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«Картины с экрана 
никогда не заменят  
настоящих картин»
Эрик Булатов о самозащите, трагедиях 
и изоляции

Теннисные суперзвезды  
Новак Джокович, Рафаэль 
Надаль и Роджер Федерер 
предложили своим коллегам 
перечислять деньги мало  
зарабатывающим игрокам   
ФОТО GETTY IMAGES
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Международный олимпийский 
комитет (МОК) и оргкомитет Олим-
пиады в Токио создали специаль-
ную структуру, которая займется 
проблемами, связанными с пере-
носом главного спортивного со-
ревнования с 2020-го на 2021 год. 
Этих проблем, похоже, довольно 
много. И они касаются не только не-
посредственно токийской Олимпи-
ады, но и некоторых международ-
ных спортивных федераций, а также 
следующих летних Олимпийских 
игр — парижских 2024 года.

минувшие выходные тема пе-
ренесенного из-за пандемии корона-
вируса главного спортивного соревно-
вания с лета 2020-го на лето 2021 года 
вновь была в числе главных в спорте. 
Такой статус ей придала новость о созда-
нии Международным олимпийским ко-
митетом и оргкомитетом Олимпиады в 
Токио специальной комиссии, которая 
в сотрудничестве с рабочими группа-
ми двух организаций займется как раз 
проблемами, связанными с переносом. 
Ее соруководителями стали Джон Ко-
утс, курировавший от МОК подготов-
ку к Олимпиаде, и глава японского ор-
гкомитета Йосиро Мори. Они обещали 
представить в мае обновленную с уче-
том изменения сроков Олимпиады «до-
рожную карту», призванную «правиль-
но» «оценить ресурсы и приоритеты».

Уже сейчас очевидно, что проблем, 
которыми предстоит заняться комис-
сии, будет немало. А анонсируя ее со-
здание, господин Мори, по сути, не 
скрывал, что некоторые выглядят очень 
серьезными. Например, он посчитал 
нужным отдельно остановиться на той, 

что связана с аренами Олимпиады. Ко-
миссии предстоит вести непростые пе-
реговоры с их владельцами, которые 
по контракту в 2021 году могли уже ис-
пользовать сооружения по своему усмо-
трению. Йосиро Мори, уточнив, что «не-
которые из них принадлежат частным, 
а некоторые — государственным ком-
паниям» и что «везде ситуация разная», 
сказал, что не может предположить, ка-
ким может быть дедлайн для решения 
вопроса: «Мы будем рассматривать каж-
дый случай очень тщательно».

Также руководители комиссии воз-
держались от предположений по по-
воду того, какие меры безопасности и 
медицинского характера будут импле-
ментированы на Олимпиаде, учиты-
вая продолжающуюся пандемию и уже 
признанную рядом экспертов неопре-
деленность с ее последствиями даже в 
длительной перспективе. Джон Коутс 
отметил, что комиссия и организаторы 
Олимпийских игр будут основываться 
на рекомендациях Всемирной органи-
зации здравоохранения (ВОЗ).

Впрочем, список проблем, стоя-
щих перед ключевыми в олимпий-
ском движении структурами, теми, 
что имеют отношение непосредствен-
но к японским соревнованиям, далеко 
не исчерпывается. Так, практически 
одновременно с сообщением о созда-
нии специальной «токийской» комис-
сии Insidethegames опубликовал за-
явление президента Международной 
федерации парусного спорта (World 
Sailing) Кима Андерсена. Господин Ан-
дерсен рассказал, что обратился в МОК 
с просьбой заранее перевести его фе-
дерации средства, положенные ей за 
присутствие на Олимпиаде. Причи-
ной является ее тяжелое финансовое 
положение.

Право на долю общих доходов МОК 
имеет каждая спортивная федерация, 
участвующая в Олимпиаде. Она под-
считывается после окончания очеред-
ного цикла. В случае с World Sailing раз-
мер этой доли приблизительно извес-
тен. В ноябре прошлого года федерация, 
отчитываясь о своем состоянии, пла-
нировала 2020 год закончить с прибы-
лью $12,5 млн. Но в этот план был зало-
жен транш от МОК $15,3 млн. Теперь же, 
если тот перенесет выплаты на 2021 год, 
World Sailing придется жить до Олимпи-
ады с дефицитным бюджетом. При этом 
федерация не обладает ресурсами, чтобы 
восполнить потери. Insidethegames пред-
полагает, что с подобными трудностями 
столкнутся еще несколько федераций, 
не относящихся к категории крупных. 
Для большинства из них поступления 
от МОК — «существенная» доля бюджета.

Еще любопытнее, что история с пе-
реносом Олимпийских игр в Токио уже 
затронула и следующую летнюю Олим-
пиаду — в Париже в 2024 году. Испол-
нительный директор парижского ор-
гкомитета Этьен Тобуа пояснил ресур-
су Franc Jeux, что сложности заключают-
ся, к примеру, в возникшей коллизии с 
использованием олимпийской симво-
лики (права на нее принадлежат МОК 
и временно передаются оргкомитету) 
компаниями, обладающими статусом 
официальных партнеров Игр. В «нор-
мальных» обстоятельствах это исполь-
зование начинается сразу по окончании 
предыдущей Олимпиады. В обстоятель-
ствах текущих срок, по идее, сокращает-
ся на год. Этьен Тобуа сказал, что оргко-
митету придется «корректировать» дого-
воры с партнерами. Правда, по его сло-
вам, будет найдено решение, которое 
«не затронет их интересы».

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Олимпийское движение 
вырабатывает правила переноса
Сдвиг токийской Олимпиады может иметь долгосрочные последствия
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